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El tema de la muerte del Comandante 
Fidel Castro Ruz, prácticamente ha 
acaparado la atención mundial dando 
pie a comentarios de toda índole, ya 
sea a favor o en contra de su vida y 
obra respecto a la Revolución Cubana. 
Y probablemente la controversia de 
siempre no acabe igual que su vida, 
ya que posiblemente seguirá dando 
mucho de qué hablar, pues quiérase 
o no, ya está marcado como el último 
prócer contemporáneo a nivel mundial.
Si bien se dice que no es ético tratar 
de asuntos personales en una columna 
de opinión, en ocasiones tiene uno 
que recurrir a lo particular para tratar 
de explicar el porqué se involucra uno 
en determinados temas. Porque en 
mi caso, la primera vez que oí hablar 
de Fidel Castro fue en una reunión 
familiar de día domingo cuando un 
servidor aún no cumplía los diez años 
de edad, por lo que deduzco que sería 
allá como por 1961 o 1962 cuando oí 
decir a una tía que el sacerdote los 
había sorprendido a la mayoría de 
los feligreses a la hora del sermón, 
cuando habló del Comandante cubano, 
y recuerdo bien que mi tía dijo con un 
dejo de asombro que qué le pasaba 
al señor cura al hablar en misa sobre 
un cubano nada más porque en cierta 
forma  -que había dicho el sacerdote- 
se parecía a Jesús por las barbas, 
y que si trajera el pelo largo como 
su compinche al que llamaban el 
Che, se asemejaría aún más, porque 
simbolizaba la lucha en contra de un 
tirano o como David contra Goliat. 
Esta charla jamás se me olvidó, por 
lo que al ir creciendo  la idea no se 
apartó ya jamás de mi mente todo lo 
relacionado sobre Fidel, en quien fijé 
mi atención y, cuando leí el libro de 
“La historia me absolverá”, se forjó 
con profundos cimientos mi admiración 
por Castro Ruz, porque de acuerdo 
a su explicación, mi sentido común 
se iba abriendo el concepto de que 
no nada más hablaba de la miseria 
de sus paisanos por la que quiso 
derrocar al tirano Fulgencio Bautista 
con su ataque al Cuartel Moncada en 
1953, sino de nuestro propio país.
Con el tiempo, cada vez que oía 
despotricar a alguien en contra de 
la hermana República de Cuba, me 
quedaba pensando al comprobar que 
hablaban de sus carencias como si aquí 
no las tuviéramos. Como por ejemplo 
cuando un compañero ferrocarrilero 
había ido de vacaciones a la isla 
mayor de las Antillas, llegó diciendo 
que sí era cierto lo que siempre 

decían las noticias e informaciones 
de todo tipo de que los anaqueles de 
las tiendas en Cuba estaban vacíos, 
que se notaba una gran carencia de 
víveres y que sí hacían largas filas 
los cubanos para conseguir algo que 
llevarse a la boca de acuerdo a la tan 
mentada libreta de racionamiento. Y si 
bien desde la primera vez que había 
oído o leído algo al respecto, siempre 
me preguntaba que si bien aquí en 
nuestro país los anaqueles de los 
supermercados estaban rebosantes 
de mercancía, igual no había poder 
adquisitivo, así que prácticamente 
era la misma; y además en infinidad 
de comunidades de nuestra nación, 
había gente que pasaba más hambre 
que los cubanos.
El mismo Fidel Castro reconoció 
alguna vez que estaba consciente de 
que había ciudadanos cubanos que 
se prostituían, como las llamadas 
jineteras que hasta por un pantalón de 
mezclilla o unas zapatillas entregaban 
su cuerpo; pero reconoció también 
Castro Ruz que es parte de la 
naturaleza humana el querer tener 
lo que se anhela, lo que se desea y 
que precisamente a los cubanos por 
fuerza les tenía que llamar la atención 
con tanto bombardeo mediático, lo 
que el mundo continental ofrecía en 
cuestión de vestimenta y calzado, 
así como de otros artículos que si 
bien en otras naciones del continente 
americano estaban a la venta, no 
estaban al alcance de todos, sino 
de unos cuantos nada más, pero no 
del grueso de la población, así que 
obviamente no se podía luchar en 
contra del deseo de la gente por tener 
un pantalón o unos zapatos con tan 
solo ser compañía de una noche de 
un turista o una turista según fuera 
el caso.
Y cuando he leído que las cárceles 
cubanas son un infierno, también 
me he puesto a pensar si no estarán 
hablando de las de nuestro país, 
porque según se ha documentado, el 
hacinamiento y sobrepoblación que 
existe en nuestros penales son ya una 
bomba de tiempo que en cualquier 
momento podría estallar. Y quienes 
por equis circunstancias han estado 
presos, no cuentan maravillas de lo 
que sucede al interior de nuestras 
cárceles, pues literalmente comentan 
cosas que se dicen pasan en las de 
Cuba y hasta otras peores, porque 
aquí todo cuesta. Así que por muchas 
cosas no se puede ignorar Fidel 
Castro Ruz.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

El tema de nunca acabar
¡¡Fidel Castro ha muerto!! , 
me mandó un mensaje de voz 
una amiga per iod is ta,  que 
se quedó con las ganas de 
estar en la Cuba de Fidel y 
con Fidel, tal como lo hicieron 
varios periodistas mexicanos 
que viajaron y se reunieron 
con el cubano muchos años 
atrás, inclusive uno que otro 
de Nayarit.
Y sí, Fidel ha muerto, y con ello 
hay sentimientos encontrados y 
también opiniones encontradas. 
Por ejemplo, para algunos ha 
muerto el hombre que dejó 
de gobernar en febrero de 
2008 a Cuba, pero que siguió 
manipulando su partido político; 
murió el que tuvo logros y 
aciertos; pero para muchos murió 
el hombre, al que la historia no 
lo absolverá, por sus errores, 
o gestión desastrosa, según 
escribe el periodista cubano 
Carlos Alberto Montaner, en 
Cubanet.
D e  a cu e rd o  a  u n  p o r t a l 
de internet ,  e l  economista 
canadiense Archibald Ritter, 
analizó lo que consideró diez 
logros de su gestión que duró 
49  años ,  cons iderando e l 
Logro 1, el de la campaña de 
alfabetización de 1961, con la 
cual mejoró enormemente los 
índices de alfabetización. El 
logro 2, la reorganización del 
sector de la salud, para brindar 
acceso a estos servicios, con 
excelentes resultados.
Otros de los logros fueron: 
el Rediseño del sistema de 
educación, haciendo que la 
educación fuera universalmente 
accesible, pasando en el 2007, 
al primer lugar en alfabetización 
en Latinoamérica; uno más, la 
Rápida expansión del sector 
tur ís t ico ;  la  prestac ión de 
servicios médicos a América 
latina y otros países; el sobrevivir 
a la crisis económica de 1989-
1993, Cuba sobrevivió, a un 
costo que pagaron de manera 
casi directa, inmediatamente y 
total sus ciudadanos.
Ganar el  apoyo económico 
de la URSS (1961-1990) y 
Venezuela (2004-presente); 
el Establecimiento del “Polo 
Científico” y desarrollo del sector 
biotecnológico; dedicación de los 

cubanos a sus empleos pese al 
descenso de los ingresos reales 
después de 1990, y por último, el 
logro de Colaboración fructífera 
con compañías extranjeras, 
especialmente con Sherr i t t 
Internacional (níquel, cobalto, 
petróleo, gas y energía eléctrica) 
y otras empresas; fueron otros 
de sus logros.
Por su parte, el  periodista 
cubano Carlos Alberto Motaner 
escribe, ¿Qué leyenda de 10 
palabras hay que poner en su 
lápida? “Aquí yacen los restos 
de un infatigable revolucionario-
internacional ista nacido en 
Cuba”. 
Asimismo, Montaner se hace 
varias preguntas, las que el 
mismo responde, entre ellas 
está la de: ¿Cuál es el balance 
de su gestión? Desastroso. Les 
prometió libertad a los cubanos, 
los traicionó y calcó el modelo 
soviético de gobierno. Acabó 
con uno de los países más 
prósperos de América Latina 
y diezmó y dispersó a la clase 
empresarial, pulverizando el 
aparato productivo.
Tres generaciones de cubanos no 
han conocido otros gobernantes 
durante cincuenta y tantos 
años de partido único y terror. 
Extendió la educación pública 
y la salud, pero ese dato lo 
incrimina aún más. Confirma 
e l  f racaso de  un  s is tema 
con mucha gente educada y 
saludable incapaz de producir, 
hambrienta y entristecida por 
no vivir siquiera como clase 
media, lo que los precipita a las 
balsas; escribe el periodista.
Fusiló a miles de adversarios. 
Mantuvo en las cárceles a 
decenas de miles de presos 
po l í t i cos  du ran te  muchos 
años. Persiguió y acosó a los 
homosexuales, a los cultivadores 
de jazz o el rock, a los jóvenes de 
pelo largo, a quienes escuchaban 
emisoras extranjeras o leían 
libros prohibidos. Impuso un 
macho feroz y  rura l  como 
estereot ipo revo luc ionar io . 
El 20% de la sociedad acabó 
exiliada… Deja un país mucho 
peor del que lo recibió como a un 
héroe. La historia lo condenará. 
Es cuestión de tiempo, dice 
Carlos Alberto Montaner

 LA HISTORIA LO JUZGARÁ

A CREMEL
Norma Cardoso
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Dictan 31 años por homicidio de esposa, 
en primer juicio oral en Nayarit

Por Oscar Verdín Camacho 

Francisco Rodríguez Zambrano, 
el joven que mató a su esposa 
Virginia Norma Lili Heredia Pérez, 
en Sayulita, municipio de Bahía de 
Banderas, fue condenado a 31 años 
más tres meses de prisión, además 
de la reparación del daño por 363 
mil pesos a favor de familiares de 
la ahora occisa. 
La resolución condenatoria, la primera 
en Nayarit en el nuevo sistema de 
justicia penal que llega propiamente 
a juicio, fue dictada la tarde del 
viernes 25 por unanimidad de votos 
de los jueces César Octavio García 
Torres, Guillermo Romero Ríos y 
Armando Elías Martínez, integrantes 
del Tribunal de Enjuiciamiento.
Durante la audiencia se debatieron 

diversas características de Francisco, 
un joven de 26 años. Por ejemplo, la 
defensa público combatió documentos 
presentados por la representación 
de la Fiscalía General del Estado de 
diversos funcionarios del penal de 
Tepic, acerca de su perfil psicológico 
y comportamiento desde que fue 
ingresado en marzo pasado.
La defensa resumía que los 
dictámenes no tenían valor porque 
los firmantes no comparecieron a 
la audiencia. Por el contrario, la 
representación ministerial insistió que 
tales documentos fueron aceptados 
como prueba a través de la lectura, 

por defensores de Francisco –
anteriores a los públicos-.
Al final, se les dio validez pero 
sin mayor impacto porque, según 
explicó el juez relator Romero Ríos, 
en caso de que Francisco haya 
mostrado mal comportamiento en 
la prisión, ésta debería acreditarse 
con las respectivas actas, no sólo 
con informes.
La audiencia fue seguida por unas 
15 personas, la mayoría estudiantes 
llevados por una maestra, y lejos 
de los más de 30 que llegaron 
a estar en audiencias previas. A 
pesar de tratarse del primer juicio 

* Sorprende que muy pocos abogados particulares hallan 
acudido a las audiencias para aprender de su desarrollo.

oral en Nayarit, que mereció la 
asistencia de testigos sometidos a 
interrogatorios, muy pocos abogados 
particulares acudieron para aprender 
del desarrollo.
Por cierto, uno de los estudiantes fue 
sacado de la sala al ser descubierto 
por el juez presidente García Torres 
mientras tomaba fotografías con 
su celular. Un policía estatal y una 
asistente de la sala verificaron que 
las fotografías fueran borradas. La 
actitud del joven sorprendió porque 
previo a ingresar a cualquier sala, el 
policía asignado solicita que todos 
los celulares estén apagados.

* Efectivamente, el ex rector Juan López tendrá que explicar las millonarias transacciones denunciadas por el Órgano de Fiscalización, 
pero no es el único que debe rendir cuentas por la crisis universitaria.
* Hay mal uso de recursos de la UAN ya documentados y denunciados, pero el gobierno no ha procedido. ¿Por qué nada más contra Juan?.

Por Oscar Verdín Camacho 
La posibilidad de que la Procuraduría General de la República 
(PGR) atraiga la investigación por el caso de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN), no parece cercana, a pesar 
de los indicios de que durante 2015 a la casa de estudios 
habrían ingresado fuertes sumas de dinero cuyo origen 
es incierto, y que después se realizaron pagos por esos 
aparentes préstamos por más de 330 millones de pesos 
a través de dos trabajadores.
De acuerdo con datos recogidos, la PGR atraería el asunto 
–ya denunciado por el Órgano de Fiscalización Superior 
(OFS) ante la Fiscalía General del Estado (FGE)- si hubiera 
petición expresa de partes involucradas, por ejemplo a 
solicitud de un importante número de universitarios, o si la 
FGE anuncia su incompetencia si resultan evidencias de 
posible lavado de dinero, o bien si desde oficinas centrales 
de la PGR se considera justificada la atracción.
Por el momento, la PGR sabe del asunto UAN a través de 
los medios de comunicación.
Y es que existe suspicacia sobre si en el ámbito local 
realmente se investigará a fondo la situación que impera 
en la casa de estudios o si únicamente se concentrará 
en el ex rector Juan López Salazar, cuyo paradero se 
desconoce a partir de que dejó el cargo en junio pasado.
Aunque hay voces, entre ellas el gobernador Roberto 
Sandoval, que animan al ex rector para que se presente 
a contar su versión de los hechos, posiblemente haya una 
situación mayor y delicada para justificar su ausencia: un 
temor en su integridad  y la de su familia por la información 
que conocería, sobre todo por el origen y destino de esos 
tantos millones.
Efectivamente, Juan López Salazar debe responder por 
las observaciones del OFS al ejercicio 2015, pero ¿acaso 
es el único responsable?. 

LA DUDA 
A manera de ejemplo, se recordarán tres casos del 

conocimiento público que han agraviado a la Universidad 
y en los que, coincidentemente, la administración estatal 
no ha procedido contra los responsables, lo que contrasta 
con las ganas que ahora se tiene.
1.- El gobierno de Roberto Sandoval tiene más de tres años 
pretendiendo vender el terreno donde estuvo el estadio de 
béisbol en Tepic, para completar un adeudo que heredó 
el ex gobernador Ney González Sánchez a la Universidad 
Autónoma de Nayarit en 2011, su último año en el cargo.
Se trata de 103 millones 500 mil pesos cuyo paradero se 
desconoce. ¿Por qué en ese asunto no hay denuncia?. 
¿Porque el solitario Juan López no es el involucrado, sino 
Ney González?.
El pasado 20 de julio, este reportero reveló el documento 
que en 2013 López Salazar hizo llegar al Juzgado Primero 
de Distrito de Amparo Civil y Administrativo, a propósito del 
amparo 797/2013 presentado por personas que buscan 
frenar la venta del terreno. 
En el mismo, el entonces rector detalló que mediante la 
firma del Convenio de Subsidio para 2011, la aportación 
mensual del Gobierno del Estado a la UAN sería de 11 
millones 500 mil pesos, pero jamás llegaron: “…habiéndose 
omitido transferir los recursos correspondientes a enero-
septiembre de 2011, generó un saldo de ese Ejercicio 
Fiscal 2011 a cargo del Gobierno del Estado por un total 
de $103´500,000.00”…
Y si bien durante el gobierno de Roberto Sandoval se 
hicieron abonos respecto a ese adeudo, quedan pendientes 
más de 71 millones que se pretenden completar con la 
citada venta.
Se insiste: ¿y por qué aquí no hay denuncia?.
2.-  Durante 2015, el Ayuntamiento de Tepic presentó 
varias denuncias ante la FGE, una de ellas en contra del 
ex presidente municipal Héctor González Curiel “El Toro”, 
a propósito de millonarios desvíos correspondientes al 
impuesto adicional del 12 por ciento a favor de la UAN.

Lejos de procederse contra “El Toro”, fue cobijado 
políticamente y se le nombró director en Nayarit de la 
Comisión Nacional del Agua (CONAGUA). Y más: tuvo 
que transcurrir otro año para que, a través de un nuevo 
amparo, se conociera que no se había realizado ninguna 
diligencia ministerial. ¡Nada!.
Pero ese asunto, se ha explicado aquí, misteriosamente 
fue desistido por el Ayuntamiento de Tepic, lo que despertó 
interrogantes sobre el motivo real que se tuvo para ello.
3.- A principios de febrero del 2015, Martina Guadalupe 
Delgado Martínez “Lupita” reveló a este reportero un dato 
increíble: después de 24 años de haber dejado de laborar 
como maestra en la Preparatoria 2 de Santiago Ixcuintla, su 
cheque seguía siendo cobrado sin que ella se diera cuenta.
Semanas después, Manuel Narváez, el ex diputado 
presidente del Congreso del Estado y ex director de la 
preparatoria, recientemente fallecido, negó relación con 
el acto de corrupción.
Aquí lo importante por destacar es que la señora Lupita 
sí presentó denuncia y, cerca de dos años después, no 
ha pasado nada.
Se insiste entonces: López Salazar tendrá que explicar qué 
sucedió con esas millonarias transacciones observadas 
por el OFS, pero no sería el único implicado en la crisis 
financiera que enfrenta la Universidad. Esta, se deduce, 
fue generada durante muchos años y de diversas formas. 
En una nota anterior sobre el tema, este reportero describió 
al ex rector como “el personaje perfecto”: sin peso alguno 
en la vida política, cero su influencia en organismo alguno. 
Sin nadie que meta las manos por él, más fácil agilizar la 
investigación. 
Así, la oportunidad que abrió el OFS no sólo debería 
concentrarse en Juan López para combatir la corrupción 
en la UAN. Hay muchos personajes que deberían rendir 
cuentas, y aquí ya fueron citados tres ejemplos. 
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Por: MARIO LUNA
 La regidora del Partido de la 
Revolución Democrática en el 
ayuntamiento de Tepic, Erika 
Jiménez Aldaco, señaló de 
manera directa y específica 
a su compañero de cabildo al 
priista, Luis Berumen, de ser 
un guevón y faltista, ya que a 
las reuniones de comisiones 
nunca se para y a las sesiones 
ordinarias también es muy 
asiduo a faltar, lo que indica 
que no le importa atender la 
problemática del municipio, 
y que solo con poses quiere 
aparentar lo que nunca será.
 Subrayó que desde que entró 
esta administración, solo se a 
distinguido por asumir poses 
protagonistas y de manejar 
como títeres a sus compañeros 
de su partido al igual que a la 
del Verde Ecologista, ya que 
en los más de dos años que 
vamos de la administración-
dijo- nunca él ni ellos han 
propuesto soluciones a los 
problemas del municipio ni de 
la ciudad, se la han llevado 
solo denostando y criticando de 
manera destructiva el trabajo 
del ayuntamiento pero sin dar 
soluciones.
Explicó que en las reuniones de 
comisiones, que es donde se 
deben de discutir los posibles 
acuerdos y que son la esencia 
de las sesiones de cabildo, 
Luis Berumen nunca se para a 
ellas, por lo que desconoce en 

su totalidad lo que se discuten 
y los motivos por los que se 
hace, de ahí, que de manera 
comodina, este regidor priista, 
solo critica sin ton ni son y mucho 
menos sin razonamientos 
concretos sobre lo que declara, 
por lo que la recomendación 
es que se ponga primero a 
ser responsable del cargo 
que ostenta, que asista a las 
reuniones de comisiones y de 
cabildo y proponga soluciones 
a la problemática existente 
y se deje de protagonismos 
telenoveleros, ya que de ser 
así, está perdiendo su tiempo 
como regidor y lo que debiera 
buscar es una oportunidad 
en alguna cadena televisiva 
para realizar un protagónico 
en alguna telenovela.
La regidora perredista, Erika 
Jiménez Aldaco, fue clara 
al decir que ella no busca 
una confrontación con su 
compañero,  pero que es 
necesar io que cada uno 
de los que conforman esta 
cabildo tepicense, cumplan 
con sus responsabilidades y 
obligaciones en el desempeño 
de sus funciones en bien del 
desarrollo del municipio y 
bienestar de su gente.
Todo esto lo dijo la regidora, 
derivado a que Luis Berumen, 
les decía que se pusieran a 
trabajar primero si andan en 
busca de alguna candidatura, 
a lo que la entrevistada, dijo, 

que quizás esto lo dijo porque 
él no se ha puesto a trabajar 
en estos más de dos años 
y piensa que el resto de los 
regidores tampoco trabajan, 
por lo que ese llamado que 
hace, lo debiera de traducir en 
hechos y ponerse a trabajar por 
lo menos en estos meses que 
le restan a esta administración.
La función de la oposición es no 
permitir que el contrario haga 
lo que se le venga en gana, 
y criticar sus errores o faltas 
de atención a la población, 
pero su actuar debe de ser 
fundamentada y no solo basada 
en infundios solo por llamar la 
atención, solo por citar que a 
la Comisión de Hacienda en 
la que él es parte de ella, no 
asiste, pese a que es una de las 
comisiones más importantes, se 
debiera de analizar el recuento 
de faltas que tiene para saber 
la productividad que tiene y se 
darán cuenta que es nula, dijo 
Erika Jiménez Aldaco, regidora 
del PRD en Tepic.

Erika Jiménez señala de guevón 
y faltista a Luis Berumen

Disminuyen casos de sida en 
Nayarit: María Isela Ortiz 

La UAN no paga rentas de edificios 
de los sectores: Nacho Peña  

Por: MARIO LUNA
 De acuerdo a lo manifestado 
por la responsable estatal 
del programa VIH  Sida e 
Infecciones de Transmisión 
Sexual de los Servicios de 
Salud en Nayarit, la doctora 
María Isela Ortiz Navarrete, 
los casos de SIDA, han estado 
disminuyendo ya que el año 
pasado se presentaron 139 
casos de sida y a la fecha en 
la semana epidemiológica 43 
se tienen solo 120 casos, es 
decir una reducción de 19 
casos, lo que habla que del 
año 1983 en que inicio la 
historia de esta enfermedad 
a la fecha se han tenido 
avances sustantivos para 
combatir dicha enfermedad.
Al cuestionarla sobre las 
edades de mayor prevalencia 
en el contagio, dijo que sigue 
siendo el mismo de los 20 a 
los 59 años, que es el sector 
más vulnerable, siendo los 
hombres los más afectados 
en comparación con las 
mujeres, que van al 2 a 1, 
es decir dos hombres por 
una mujer.
Al preguntarle sobre si esta 
reducción en contagios de 
Sida, es real o si es porque 
las personas no se hacen la 
prueba para saberlo por temor, 
dijo que con los avances en 
las investigaciones en los 
fármacos retrovirales a nivel 
mundial, la difusión de esta 
enfermedad es muy conocida 
al igual que la gente ahora 
conoce que esta enfermedad 
no es mortal ya, sino que 

detectándola en tiempo, es 
una enfermedad controlada 
y con un desarrollo de vida 
de calidad.
La doctora María Isela Ortiz 
Navarrete, añadió que el tabú 
que se tenía anteriormente 
se tenía a disminuido al 
igual que el estigma de la 
discriminación, sobre todo 
ofertando en todos los sectores 
de la población a los grupos 
de riesgo como son los 
hombres que tienen relaciones 
sexuales con hombres, a los 
transexuales, homosexuales, y 
personas que venden su sexo 
ya sean mujeres u hombres, 
por lo que a todos ellos se 
les oferta en primer lugar el 
realizarse la detección de 
la enfermedad, el uso del 
condón para protegerse de 
todas las enfermedades de 
transmisión sexual y además 
de que sepan que el Sida ya 
no es una enfermedad mortal 
sino que es controlable.
Dentro de los municipios de 
mayor incidencia en Sida, 
son Tepic, Santiago Ixcuintla, 
Acaponeta, Tuxpan y Tecuala, 
por lo que el llamado es a la 
responsabilidad de hacer un 
sexo seguro y responsable, 
sobre todo dirigir la prevención 
a los adolescentes ya que 
cada vez la práctica de las 
relaciones sexuales entre ellos 
está iniciando a tempranas 
edades y aunque su práctica 
es muy normal, hay que tener 
cuidado con las enfermedades 
de transmisión sexual y eso 
solo utilizando el condón.

*Si el SETUAN, el SPAUAN, o la FEUAN, rentan edificios, son ellos quienes lo 
pagan señala el rector    

Por Juan Carlos Ceballos
Tepic, Nayarit.- La Universidad 
Autónoma de Nayarit no paga 
ninguna renta de los sectores, por 
lo que si tienen algunos edificios 
en renta “lo pagan ellos” porque no 
tengo conocimiento que se le esté 
pagando al SETUAN, SPAUAN o a 
la FEUAN, algún edificio que estén 
rentando, de igual manera en el 
tema de la renta de inmuebles que 
teníamos se van disminuyendo, ya 
que rentábamos 6 casas y ahora 
ya solo tenemos 3, las otras las 
entregamos para no tener mucho 
gasto. Así lo informó  el rector de 
la  máxima casa de estudios, Jorge 
Ignacio Peña González.
Añadiendo que en la Casa Fenelón, 
se tienen dos propuestas, una para  
que sea El Museo Universitario y la 

otra, que se habilite como Centro 
Cultural Universitario, por lo que 
estamos esperando que se nos 
entregue la obra ya rehabilitada 
para saber lo que habremos de 
decidir en ese lugar y darle el uso 
más adecuado.
En otro orden de ideas, Jorge 
Ignacio Peña, explicó que con el fin 
de buscar allegarnos de recursos 
propios, esperamos conformar 
proyectos en los que se pueda 
integrar la iniciativa privada, por 
lo que estamos dialogando con 
el Consejo General Universitario 
para conocer su postura.
Remarcó que desde los primeros 
días de su llegada al cargo, le pidió 
al maestro Francisco, que es el titular 
de la Secretaría de Finanzas, que 
le hiciera un diagnóstico financiero 

con la información de la entrega 
recepción y es cuando “salió el dato 
de un déficit de mil 400 millones de 
pesos, de los cuales 400 millones 
de pesos son de un crédito a largo 
plazo, que tiene la Universidad con 
el Banco Interacciones y el resto 
es la deuda a corto plazo”.
Hizo mención que de junio a 
septiembre no hubo problema para 
pagar los gastos mensuales, sin 
embargo en octubre ya iniciaron los 
problemas, “por lo que hablamos 
con el Subsecretario de Egresos, 
con el cual el Senador Manuel 
Cota nos consiguió una entrevista 
y le presentamos una solicitud de 
apoyo financiero para fin de año, 
que por supuesto nos dijo que 
había problemas en estas fechas y 
que sería difícil conseguir recursos 

financieros, pero le pedimos que 
nos apoyara para pagar la nómina 
de octubre, que nos faltaban 20 
millones de pesos y nos los entregó 
vía la SEP.
Aclaró que, “en este mes de 
noviembre no hubo problema para 
pagar y para diciembre se vislumbra 
que no tendremos recursos para el 
pago del aguinaldo, sin embargo 
estamos dialogando con la SEP, 
con Hacienda y con el Congreso 
de la Unión, y no nos han dicho 
que sí tendremos recursos, pero 
tampoco nos han dicho que no, 
así que tenemos confianza en 
que encontremos lo suficiente 
para pagar a los trabajadores y 
docentes, porque sabemos que la 
mayoría va al día y vive con lo que 
recibe como un salario”.
Asimismo, dijo que varios actores 
políticos han apoyado a la UAN, 
como es el caso del Senador Manuel 
Cota, “quien nos consiguió una cita 
con el Subsecretario de Egresos y 

mediante la SEP, pudimos obtener 
20 millones de pesos; la diputada 
federal Jazmín Bugarín nos consiguió 
14 millones de pesos para equipar 
aulas; el diputado federal Gianni 
Ramírez nos llevó con el titular 
del INFONAVIT, para buscar que 
se descongelaran las cuentas 
bancarias. “El diputado Guadalupe 
Acosta Naranjo nos está apoyando 
para ver proyectos de infraestructura 
para COMPLEX y el internet, así 
como el equipamiento del centro 
de atención que tenemos en la 
Ciudad del Conocimiento. Por lo que 
todos los actores políticos se están 
solidarizando con la institución y el 
diputado federal Rafael Valenzuela 
nos está apoyando con fondos 
extraordinarios para proyectos 
específicos, por lo que nadie nos 
ha negado su apoyo., por nuestra 
parte seguimos buscando  la manera 
de obtener los recursos necesarios 
para cubrir los compromisos de 
fin de año”. 
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En política actos de corrupción 
deben ser castigados con 

rigor: Eduardo Lugo 
Por: MARIO LUNA

El coordinador de la corriente 
política del Partido de la 
Revolución Democrática, 
Nueva Izquierda, en Nayarit, 
Eduardo Lugo, manifestó 
de manera categór ica 

que la corrupción como 
los excesos del poder de 
parte de quienes gobiernan, 
sustentan un cargo de 
representación popular o en la 
administración pública, deben 
ser sancionados no solamente 
administrativamente, sino 

penalmente cuando haya 
lugar a ello, sin importar el 
cargo que tengan en ese 
momento.
Dijo que solamente actuando 
con veracidad en los dichos y 
trasladándolos a los hechos, 
es como la política en primer 

Era necesaria la Reforma de Justicia Laboral: 
Hernández Escobedo 

el famoso TPP, pero es benéfica en 
cuanto a quitar el control, el origen 
y la bondad que tenía, la acción 
tripartita, las 3 partes que componían 
una junta de conciliación, permitían 
que hubiera una presencia de los 
trabajadores, pero sabedores de 
cómo en México se ha manejado 
esa circunstancia, muchos deben 
haberse dado cuenta  como 
muchas Juntas de Conciliación, 
eran controladas por la CTM, o por 
la CROM  o por la CROC.                                                                      
Y lo más grave es que dependiendo 
de ellos, hay grandes GRUP,s de 
abogados, grupos corporativos, 
que tienen edificios inmensos  
donde algunos controlan hasta 20 
mil contratos de protección, de a 
salario mínimo diario  uno para la 
organización y uno para el dirigente, 
es una vil, vil ratería, hay más de 
120 mil contratos registrados en las 
juntas locales y en la federal, en la 
Secretaría del Trabajo y solamente 
7 u 8 mil conocen a sus dirigentes, 
échenle rayas, calculen la magnitud.                                                                                                      
Hernández Escobedo. Señaló, esto 
viene a dar control  porque va a 
haber un ́ Órgano Federal que va 

a registrar todos los contratos y 
va a ver la elección de todos los 
sindicatos, va a cerciorarse que las 
elecciones sean secretas, directas 
y universales y que a partir de ahí 
estos registros tengan sustento 
legal, pero sobre todo que tengan 
el sentir de los trabajadores y  
ahí los contratos de protección 
se caen, si nosotros vamos a un 
universo de 100 mil contratos  
repartidos entre varios GRUP,s 
de esos  pues obviamente que 
es un dineral y un negociazo para 
todos ellos, pero los trabajadores 
tienen prestaciones mínimas, no 
conocen a su dirigente y un montón 
de situaciones que al último iban 
en detrimento de los trabajadores.                                      
Destacó, entonces qué bueno que 
se de eso, lo que tenemos que 
tener cuidado es que  estas cosas, 
no se perviertan como muchas de 
las que existen en nuestro país 
y ahí hay que estar al pendiente  
los que de alguna manera somos 
terceros interesados  o tenemos 
interés legítimo, porque al último 
ese es el clamor de –nosotros- 
en la lucha sindical histórica 

de los universitarios, cuando 
estábamos aún  en condición de 
total anti –indefensión, porque 
hasta el último en 1980  se hizo 
esa reforma a la ley federal del 
trabajo, en la que hacen un artículo 
especial para que los trabajadores 
de Instituciones de educación 
superior por ley estuviéramos en 
el apartado “A” del artículo  123.                                                                                                   
Luis Manuel Hernández, dijo   por 
lo que hay que luchar por ellos, 
hay organizaciones en el país muy 
importantes que estarán al pendiente 
de que esto se de de una manera 
adecuada,- al ser cuestionado en 
el sentido de que si era el momento 
adecuado para hacer este reforma, 
Hernández Escobedo, respondió.- 
el momento nunca será algo que 
esté fuera de lugar, lo bonito de 
eso es que existe, pero que en el 
marco de poder tener condiciones 
laborales a países socios  para 
tratados de libre comercio y todo lo 
demás que bueno que ya se está 
considerando para tener reglas del 
juego que permitan que la cancha 
esté pareja para todos,  concluyó.  

Por Juan Carlos Ceballos
Tepic, Nayarit .- Es una reforma 
de  justicia laboral ¿y alguien 
a hablado de salario mínimo? 
o cual es el salario profesional 
para los trabajadores, “no” lo 
tienen en otro costal porque es un 
órgano colegiado independiente y 
autónomo igual que el INE o el IFE 
y ahí el presidente de la Comisión 
de salarios mínimos, gana igual 
o más que un diputado y ahí 
acuerda que todavía 73 pesos  son 
buenos para que una familia viva.                                                                                           
Y –yo- les ponía el ejemplo el otro 
día, que cuando –yo era joven- llegó 
Almacenes García, aquí a Tepic, el 
salario eran 18 pesos y el kilo de 
carne de primera  valía 10 pesos, 
entonces comprabas un kilo 800 
gramos, con el salario mínimo, hoy 
el salario es de 73 pesos y ese kilo 
de carne vale 140 pesos, así que 
compras menos de medio kilo, eso 
es lo que se ha deteriorado el salario, 

para que proyecciones y factores 
así de simple y de jodida está la 
gente, aseveró el diputado local 
Luis Manuel Hernández Escobedo.                                                                                                      
Agregó, que bueno que hoy se 
está luchando porque el salario 
mínimo empiece a crecer de una 
manera real, porque luego dicen 
es que se cae la economía, es que 
los pobres comerciantes, es muy 
simple o  que haya una fiscalización 
real de la PROFECO o de todas 
esas gentes y digan a ver usted 
gana 100 pesos libres, por cada 
100 pesos libres páguele el 10 por 
ciento a su trabajador, 10 pesos por 
cada cien que gane libre después 
de pagar todos sus  impuestos  y 
veraz que todos viviríamos felices.
El legislador local  y dirigente del 
SETUAN , explicó .- que  la crítica  
es en el sentido de que no tiene la 
buena fe así explícita, sino que es 
parte de algunos compromisos  que 
el estado mexicano se avienta  en 

lugar se limpiará de vivales 
que solo han ocasionado que 
la ciudadanía no crea en los 
partidos ni en los políticos, 
por ello se debe de trabajar 
en la credibilidad de estos.
Refirió que así como a nivel 
nacional, el delegado especial 
adjunto a la presidencia del 
Comité Ejecutivo Nacional del 
PRI, Gilberto Flores Alavez, 
ha manifestado con total 
claridad los lineamientos que 
el líder nacional de ese partido 
ha exigido, de no permitir 
por ninguna circunstancia 
la filtración de personas en 
la política que se sospeche, 
aún sea mínimamente de 
estar coludidos o tener nexos 
con la delincuencia en los 
procesos electorales ni que 
tengan responsabilidades 
dentro de la administración 
pública, esto deberá de ser 
una directriz no solo del 
Revolucionario Institucional, 
sino de todos los partidos y 
en todo el país.
Y así como un personaje 
priista que está muy acerca 
del actuar de su dirigencia 
nacional, como es el caso 
de Gilberto Flores Alavez, 
no le incomoda hacer 

señalamientos de corrupción 
o de excesos de poder de 
sus propios correligionarios, 
no con el afán de denostar, 
sino de contribuir a una 
credibilidad de la política y a 
impulsar una responsabilidad 
del cargo con transparencia 
y honestidad, so pena de 
hacer lo contrario, recibir 
la sanción correspondiente, 
de ahí que se le reconozca 
a Gilberto Flores, su actuar 
responsable.
Eduardo Lugo, refirió que 
en su partido, se hace lo 
necesario y pertinente para 
no dar cabida a personajes 
de dudosa “procedencia” por 
ello, la selección de quienes 
pretendan contender en estos 
próximos comicios como en 
los subsecuentes, será de 
total escrutinio, por lo que 
espera que el PRI en Nayarit, 
asuma su responsabilidad de 
acatar las exigencias de su 
líder nacional Enrique Ochoa, 
de no permitir filtraciones 
y mucho menos impulsar a 
personajes que se sospeche 
de su actuar y que se 
tenga la presunción de que 
pudieran tener nexos con la 
delincuencia.

*Porque el presidente de la Comisión de salarios mínimos cree que 73 pesos son 
buenos para que una familia viva, cuando el kilo de carne cuesta 140 pesos
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“El sueño fundamental de esta 
región, Bahía de Banderas, es que 
haya paz, tranquilidad y seguridad; 
desterrar eso que no ayuda a 
las familias, desterrar eso que 
lamentablemente está muy cerca 
de los jóvenes, las adicciones. 
Como gobierno debemos de 
trabajar juntos en este objetivo”, 
comentó.

RODADA POR BAHÍA
“Los recorridos en bicicleta son lo 
de hoy, además de mantener la 
salud de las personas, también lo 
hace con el planeta, así que me 
sumo a esta iniciativa ciudadana 
de dejar los carros y promover el 
uso de la bici”, dijo Manuel Cota, 
quien se integró a la rodada que 
organizaron ciclistas profesionales, 
jóvenes y familias enteras de Bahía 
de Banderas. 
“Los jóvenes de Bahía de Banderas 
nos sentimos muy orgullosos de 

tener a un senador que tenga la 
humildad y esa calidad humana, 
convivió, nos escuchó y ahora 
viene en bici con nosotros, con 
estos gestos muestra su gran 
interés por la juventud de Bahía”, 
externó Carlos Castro, uno de 
los jóvenes que participaron en 
las actividades ya mencionadas. 
Por su parte, “El tío Cota”, como 
lo llaman los jóvenes, dijo tener 
un enorme compromiso de 
trabajar todos los días para que 
la juventud de Bahía de Banderas 
y Nayarit sea mejor; “quiero 

apoyarlos para que puedan tener 
un destino muy determinado y 
logren triunfar en la vida” dijo al 
concluir el recorrido en bici cuya 
ruta fue de Valle de Banderas a 
la plaza de San José del Valle.  
El clima en Bahía se sintió fresco 
este fin de semana, el paisaje, 
de los mejores en la entidad 
nayarita, pero lo más importante 
fue la participación de aquellos 
jóvenes que quieren hacer algo 
por su municipio, que quieren 
transformar y mejorar su entorno, 
que invitaron al senador Manuel 

Cota para hablar de propuestas 
y para generar soluciones reales, 
que lo invitaron a usar su bicicleta 
para promover una cultura de 
cuidado del medio ambiente.  
“El próximo ejercicio que hagamos 
lo vamos a hacer con toda la 
familia, que salgamos todos. 
Gracias y que viva Bahía de 
Banderas”, señaló Manuel Cota al 
terminar entre aplausos y porras 
de los jóvenes y ciudadanos 
que junto con él recorrieron en 
bicicleta parte del municipio, en 
un ambiente de fiesta.

Exitoso 38 Congreso Nacional Agronómico  
Aquí en Nayarit: Tomás Gloria Requena

Manuel Cota convive con 
jóvenes badebadenses

*Los convocó a poner 
su granito de arena 
para el desarrollo 
de Nayarit.  

Entre juegos y dinámicas, jóvenes 
de Bahía de Banderas convivieron 
con Manuel Cota, quien como 
senador de la República fue 
invitado para escuchar y atender 
las inquietudes juveniles, las 
demandas y las propuestas que 
tienen para cambiar el entorno 
en el que viven. 
“Los convoco a tener voluntad 
inquebrantable y actitud firme para 
que aporten su granito de arena 
y construir con responsabilidad, 
unidad y compromiso el desarrollo 
de Nayarit”, externó Cota durante 
el encuentro. 
Después de haber escuchado 
atento a las inquietudes de los 
presentes, el senador expresó 
algunas de sus experiencias 
que tuvo durante su juventud, 
señalando que Nayarit necesita 
lo mejor de sus jóvenes, y que 
los gobiernos tienen una gran 
responsabilidad para hacer que 
estos sean exitosos.

Por: Martín García Bañuelos
Tepic.-Con gran éxito se 
realizó el 38 Congreso 
Nacional Agrónomo de la 
CNC, en Tepic, Nayarit, con la 
presencia de 1500 delegados 
nacionales presidida por el 
dirigente nacional agrónomo, 
Alfredo López Valdovinos 
a donde se contó con la 
distinguida presencia del 
gobernador del estado, 
Roberto Sandoval Castañeda, 
el líder nacional cenecista y 
senador, Manuel Humberto 
Cota Jiménez, la subsecretaria 
de la SAGARPA, Mely Romero 
entre otras personalidades.
Así lo manifestó en entrevista, 

el Delegado Regional del 
CEN de la CNC, Tomás Gloria 
Requena, agregando que en 
este evento los agrónomos 
cenecistas, se analizó en 
las mesas temáticas de 
trabajo durante tres días la 
problemática existente en 
la agricultura nacional, cuya 
finalidad es para dijo, hacerla 
más productiva.
Enfatizó el entrevistado, que 
dentro de las temáticas se 
analizó de cómo aprovechar 
mejor los recursos emanados 
de la federación destinados 
para la productividad del 
campo mexicano, entre ellos 
contar con información global 

de la comercialización y 
cultivo de los granos más 
rentables del país y una 
mejor tecnología.
“Este congreso deja para 
los agrónomos cenecistas, 
una gran línea de acción 
contra la corrupción, como 
es la indicación que se tiene 
del dirigente nacional de 
la CNC, Manuel Humberto 
Cota Jiménez, de que la 
distribución económica para 
las actividades del campo 
deben ser transparentes, para 
que cumplan cabalmente con 
el objetivo de los programas 
federales sobre todo de lo 
que habrán de aplicarse 

este 2017”.
Por último, el entrevistado 
expresó que el Presidente 
Enrique Peña Nieto, le está 
apostado desde su gobierno a 
la transformación del campo, 
por ello la
importancia de este congreso 
agrónomo cenecista, ya 
que a través de estos 
foros nos integramos a la 

política agrícola del país, 
llevando a la cabeza al 
líder de la Confederación 
Nacional Campesina, Manuel 
H. Cota Jiménez quien 
además desde el Senado 
de la República, legisla para 
impulsar el desarrollo eficaz 
de las diferentes ramas de 
producción agropecuarias.
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Gobierno del Estado homenajeó a Blanca García Arias

Reconocen a Roberto Sandoval 
con Premio a Buen Gobierno 2016

La Federación de Nacional 
de Municipios de México 
(FENAMM),  en t regó  a l 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, el Reconocimiento 
Especial a la Excelencia 
Municipal 2016. En el marco 
de la entrega anual del 
Premio al Buen Gobierno 
Municipal 2016, el cual es 
otorgado por el Consejo 
Consultivo y el Consejo de 
Htonor de la FENAMM a las 
administraciones locales más 
destacadas del país.
En esta edición, se reconoció 
a Roberto Sandoval debido a la 
excelente labor al frente de una 
gestión que se ha caracterizado 
por bajar los índices de violencia 
y recuperar la seguridad pública 
en el estado de Nayarit, además, 
por contribuir significativamente 
a detonar el potencial económico 
de la entidad a través de acciones 
de Gobierno que han reducido la 
pobreza extrema y apuntalado la 
actividad industrial fomentando el 
empleo.
Al recibir el reconocimiento, el 
mandatar io nayar i ta aseguró 
que hasta el último día de su 
administración continuará trabajando 
por una mejor calidad de vida 
para los nayaritas. “El día de hoy 
me siento honrado porque nunca 
dejé de pensar como un alcalde ya 

El premio de Buen Gobierno 
2016 fue entregado por Américo 
Zúñiga Martínez Presidente de 
FENAMM y Alcalde de Xalapa, 
quien reconoció la labor de 
Sandoval Castañeda para reactivar 
las áreas fundamentales en el 
progreso de Nayarit.
Zúñiga Martínez resaltó el espíritu 
de municipalismo en la gestión de 
Roberto Sandoval Castañeda y 
el honor de entregarle en primer 
lugar el reconocimiento de Buen 
Gobierno 2016. Resaltó la gestión 
del mandatario nayarita y su 
impulso a la municipalidad como 
forma de Gobierno. Recordó, 
el trabajo de Sandoval como 
Presidente Municipal de Tepic y 
su legado en la FENAMM.
En la ceremonia también se 
reconoció la labor de los 31 
Alcaldes que han encabezado 
las gestiones municipales más 
destacadas de su propia entidad 
federativa

Recientemente, el Gobierno 
del estado reconoció a los 
más distinguidos deportistas 
de su historia, incluyéndolos 
en el Salón de la Fama del 
Deporte en Nayarit. Una de 
esas figuras es Blanca García 
Arias, la mejor voleibolista 
mexicana del siglo XX.
Blanca García nació en 
Tepic, el 7 de abril de 1947, e 
inició su trayectoria deportiva 
gracias al llamado programa 
de búsqueda de prospectos 
para conformar la delegación 
que representaría a México en 
la XIX Olimpiada y, un poco 
antes, al trabajo del profesor 
Javier Gutiérrez y su búsqueda 
en Nayarit de prospectos 
para las selecciones varonil 
y femenil de volibol.
Esta destacada deportista 

nayarita inició en el volibol 
sin otras cartas credenciales 
que una muy buena estatura 
(1.85 metros), juventud (18 
años de edad en 1965) y 
disposición para hacer lo 
necesario para convertirse 
en una deportista de nivel 
olímpico.
En un artículo reciente 
publicado en el diario Excélsior 
(del 13 de junio de 2016) Saúl 
Trujano escribe, a propósito 
del regreso de la Selección 
Mexicana de Volibol a los 
Juegos Olímpicos Río 2016: 
“Eran los años maravillosos 
del volibol, cuando de la 
mano de un entrenador 
rumano, Gabriel Cherbetiu, y 
un polaco, Stanislaw Poburka, 
se sentaron las bases que 
el país no pudo explotar en 

las siguientes dos décadas”.
Y a propósito de la búsqueda 
de prospectos, en ese mismo 
artículo se recogen unas 
palabras de Gabriel Cherbetiu, 
el entrenador rumano que llegó 
a México solicitando jugadores 
altos: “Contestaron que aquí 
no había gente alta, pregunté 
dónde jugaban basquetbol y 
me dijeron que en el norte. 
Dije: perfecto, voy al norte. 
Fui en un plan de juegos de 
demostración a Culiacán, 
Baja California, Monterrey 
y Guadalajara. Traje cuatro 
jugadores de Baja California 
que no sabían de qué trataba 
el volibol, pero tenían entre 
1.92 y 2.03 metros”.
“Y así llegaron a Nayarit, 
para encontrarse con Blanca 
García”, señala Trujano, 

dejando la palabra a la 
nayarita, quien afirma: “No 
sabíamos siquiera que existían 
los Juegos Olímpicos. Es un 
estado chiquito a donde no 
llegaban noticias ni teníamos 
televisión. Empezaron a 
seleccionar chicas altas sin 
saber si jugábamos o no, 
de ahí nos llevaron a un 
proceso de año y medio y nos 
quedamos en la selección. 
Hubo mucho interés y se 
escudriñó todo el país para 
seleccionar a gente de buen 
físico. Llegamos a México y 
empezamos a entrTenar con 
una disciplina militar”.
Y así, con una preparación 
inusitada para el volibol 
nacional: mil 700 horas para 
los varones y 2 mil 100 

para las mujeres, llegaron 
a los juegos olímpicos las 
selecciones mexicanas 
de volibol que habrían de 
enfrentar a selecciones que 
tenían en su haber algo así 
como 7 mil horas de trabajo.
Finalmente, la selección 
varonil ocuparía el décimo 
y último lugar, mientras que 
las mujeres (entre quienes se 
encontraban Blanca García y 
Yolanda Reynoso) ocuparon 
el séptimo lugar, después de 
caer en tres sets ante Japón, 
Checoeslovaquia, Corea del 
Sur y la Unión Soviética; en 
cinco sets en los duelos ante 
Polonia y Perú, y obteniendo 
una histórica victoria en tres 
sets sobre Estados Unidos, 
el 26 de octubre.

siendo Gobernador; de un estado 
bendito en sus playas, con Riviera 
Nayarit, sus costas, sus sierras, 
en sus tradiciones. Nunca se me 
olvidaron los problemas que tuvimos 
de alcalde, nunca se me ha olvidado 
que la mayor respuesta inmediata 
que tiene un ciudadano es el 
ayuntamiento”, aseveró Sandoval.
 Aseguró que trabaja al frente de 
la administración nayarita siempre 
pensando en el bien común de 
todos los nayaritas para recuperar 
el tej ido social que se había 
desmadejado por la violencia del 
crimen organizado. “Es un honor 
por eso hay que hablar de las cosas 
que sí se pueden hacer. Cuando 
fuimos alcaldes hicimos el esfuerza 
para que de la FENAMM saliera el 
presupuesto para que todos los 

ayuntamientos obtuvieran un fondo 
de pavimentación, por ejemplo”, 
abundó.
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DONA LAYÍN 50 MIL PESOS A 
CLUB DE LA TERCERA EDAD

Ante  m i les  de  personas 
a c o m p a ñ a r o n  a  H i l a r i o 
Ramírez "El Amigo Layín" 
durante su visita al municipio 
de  Bah ía  de  Bande ras , 
Layín  dono 50, 000 pesos 
al Club de la Tercera Edad 
Tercera Juventud de Bahía 
de Banderas.
Mayúscula fue la sorpresa 
de los miembros del Club 
de la Tercera Edad "Tercera 
Juven t ud "  de  Bah ía  de 
Banderas cuando Layín pidió 
al cantante Julión Álvarez 
suspender unos momentos 
su presentación para pedir 
que  pasará al escenario 
el Presidente del Club de 
la  Tercera  Edad Tercera 
Juventud, Gustavo Escoto 
para agradecerle su invitación 
y anunciar ante los asistentes 
que los apoyaría con 50 mil 
pesos para que los usaran 
en actividades propias de 
esa asociación. 
En su intervención Layín 

manifestó " quiero pedirle 
al Presidente del Club de 
la Tercera Edad que pase , 
quiero agradecerte a ti y todo 
los miembros de tu asociación 
por la invitación , tomen este 
apoyo para el pollo viejon y 
las actividades que realiza el 
club, pero quiero que siempre 
tengan presente mi respeto 
y apoyo, el día que ustedes 
lo requieran cuenten con el 
amigo Layín para lo que se 
les ofrezca , no están solos 
, t iene  en mi a un amigo 
sincero" finalizó.
Por su parte del señor Gustavo 
Escoto sumamente contento 
y sorprendido agradeció a 
Layín por su apoyo y dirigió 
un mensaje a los miembros 
de su asociación , que fueron 
los únicos que ocuparon 
lugares especiales al frente 
del escenario , que Layín es 
una persona que cumple, " 
nunca nos toman en cuenta 
y este gesto de tu parte no lo 

que se venga" menciono.
An tes  de  segu i r  con  e l 
concierto de Julión Álvarez.
los presente aplaudieron el 
gesto de Layín con los adultos 
mayores y acompañando A los 
adultos mayores presentes 
d i r ig ieron  una por ra   a 
Layín que culminó con unos 
aplausos.

vamos a olvidar amigo Layín, 
eres el amigo de los adultos 
mayores de todo el estado 

y sé que contigo nos va ir 
bien , gracias por tu apoyo   
cuenta con nosotros en lo 

JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE PENSAMIENTO

en beneficio de las familias”, 
aseveró con firmeza.
Reveló que acaba de tenderse 
una nueva línea de drenaje 
en la  calle Bernardo M. de 
León en la colonia 25 de Abril, 
para mejorar los servicios; 
además apuntó que seguirá 
aplicando los programas 
de empleo temporal con el 
apoyo de instancias federales, 
beneficiándose Palapitas, 
Tepozal, Malinal, Cofradía de 
Chocolón, y La Curva, con 
apoyos a cientos de personas. 
Igualmente, gracias a estos 
trabajos se producirán  10 mil 
plantas de aguacate, limón 
y guanábana.
SANTA MARÍA DEL ORO
Procopio Meza Nolazco, 
presidente municipal de Santa 
María del Oro,  avaló una 
justa manifestación por el 
Día Internacional para la 
Eliminación de la Violencia 
contra las Mujeres y las Niñas, 
que organizó el Centro para 
el Desarrollo de la Mujer junto 
con funcionarios públicos que 

se unen a la NO violencia 
contra mujeres y niñas. Este 
evento la sociedad lo saludó 
con agrado.
Por cierto, una inversión 
cercana a los 80 millones 
de pesos en obra pública se 
aplicó en Santa María del Oro, 
gracias a las gestiones del 
Ayuntamiento encabezado 
por Procopio Meza Nolazco; 
esa cantidad es aparte de los 
114 millones aplicados en el  
primer año de trabajo.
Entrevistado el Alcalde 
puntualizó: “Estamos tomando 
decisiones para ayudar a las 
familias con más necesidades; 
pisos firmes, techos seguros 
y enjarres de sus casas, 
además de agua potable, 
drenaje, alcantarillado y 
caminos, es lo que hemos 
logrado”, puntualizó Meza 
Nolazco luego de agradecer 
los programas que en la 
materia tienen la SEDESOL, 
la CDI y la combinación 
magnífica con los migrantes 
y el gobierno estatal.

“Salud, educación, asistencia 
social, desarrollo rural, 
turismo, arte y cultura, todo 
ello es importante; vamos 
a lograr más metas porque 
estamos trabajando para 
acceder a recursos que 
aportan los gobiernos federal 
y estatal; avanzamos  en las 
obras que ocupa el pueblo 
de Santa María del Oro”. 
Igualmente, adelantó Meza 
Nolazco: “Tenemos en la 
mira el bulevar que va a 
la salida hacia la laguna, 
rehabilitar la plaza pública 
y otras acciones”.
LA YESCA
Yahir de Jesús Paredes 
Castañeda,  pres idente 
municipal de La Yesca, 
comentó que para él y su 
esposa Avigael Andrade 
Haro -conjuntamente con 
el  personal del H.XXX 
Ayuntamiento de La Yesca-, 
fue un honor desfilar en la 
comunidad de Apozolco este 
20 de noviembre con motivo 
del 106 aniversario de la 

Revolución Mexicana. Por 
tal motivo agradeció a la 
regidora Rosario Mendoza, 
al delegado municipal de 
la comunidad y a toda mi 
gente permitirles convivir 
con el pueblo. Por cierto 
participó el ballet del DIF 
y una pléyade de artistas y 
colaboradores.
Aquí Paredes Castañeda 
comentó que mantener 
rehabilitados los caminos 
del municipio de La Yesca, 
siempre ha sido una de sus 
prioridades, por lo que acaba 
de recorrer y supervisar los 
tramos carreteros de Cajones 
hacia Huajimic, Amatlán 
de Jora- Pinal, y Pinal- La 
Manga, así como la obra del 
drenaje en la colonia centro 
de la comunidad de Puente 
de Camotlán.
En materia de agua están 
trabajando en la perforación 
del pozo profundo que 
abastecerá gran parte de 
la población.
“Agradezco a nuestro 
amigo Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda por 
brindarnos las herramientas 
necesarias para seguir 
trabajando por nuestra 
gente de La Yesca”, explicó 
finalmente.
VEREMOS Y DIREMOS.

TRABAJO Y ACCIONES EN 
VARIOS AYUNTAMIENTOS
No obstante el temor ante 
probables recortes de 
presupuesto en 2017, los 
cuales minarán, sin duda, el 
auge de planes y programas 
en beneficio de las familias, 
los presidentes municipales 
no cejan en su empeño de 
gestionar obras y acciones 
para sus representados 
y seguir avanzando para 
generar desarrollo económico 
y empleos.
XALISCO
En  Xalisco, municipio 
gobernado por José Luis 
Lerma Mercado, se realizó el 
sorteo sobre el Servicio Militar 
Nacional con la participación 
de la juventud. Lerma Mercado 
les deseó éxito en la brillante 
oportunidad de adquirir 
experiencias y destrezas 
que definirán su carácter, 
disciplina, entrega al trabajo, 
con solidaridad y actitud 
positiva.
Aquí, al ser entrevistado 
Lerma Mercado dijo que siente 
mucho orgullo por encabezar 
un municipio unido que no se 
conforma con lo hecho hasta 
ahora: “Logramos construir 4 
puentes, 7 canchas de usos 
múltiples y realizar más de 
40 pavimentos y empedrados 

Este lunes, informe 2015-2016 del 
presidente del Poder Judicial de Nayarit
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sobrepeso, especialmente en 
las instituciones educativas.
En Nayarit se cuenta con la 
Ley para la Prevención de 
la Obesidad, Sobrepeso y 
Trastornos Alimenticios en 
el Estado de Nayarit, misma 
que establece que tanto 
las instituciones educativas 
como las dependencias de 
la administración pública 
estatal, promoverán en el 
ámbito de sus atribuciones 
campañas contra la obesidad, 
el sobrepeso y los trastornos 
alimenticios. 
En el  mismo tenor,  se 
establecen como atribuciones 
de la Secretaría de Educación 
el supervisar en el ámbito de su 
competencia y en coordinación 
con las autoridades sanitarias 
locales que en los centros 
educativos no se distribuyan, 

comercialicen o se fomente 
el consumo de alimentos 
y bebidas con bajo valor 
nutricional o que propicien 
la obesidad, el sobrepeso o 
los trastornos alimenticios, 
iniciando en su caso los 
procedimientos sancionadores 
a los infractores.
De igual manera, la Ley 
favorece el trabajo coordinado 
c o n  l a s  a u t o r i d a d e s 
municipales y demás instancias 
competentes, para promover 
acciones encaminadas a 
regular el comercio ambulante 
próximo a las escuelas, a fin 
de evitar en la medida de lo 
posible la venta de productos 
de bajo nivel nutricional, lo 
que conocemos comúnmente 
como comida chatarra.
De forma tal, con el objeto de 
prevenir enfermedades desde 

temprana edad, se dio inicio 
con el exhorto respetuoso a 
los Congresos Locales de 
las entidades federativas 
para que consideren en sus 
marcos jurídicos locales, 
leyes tendientes a prevenir la 
obesidad, el sobrepeso y los 
trastornos alimenticios, lo que 
además de garantizar la salud 
de la población generará un 
ahorro económico sustancial 
en atención médica. 
 Este acuerdo será analizado, 
discutido y en su caso aprobado 
en la próxima Sesión Pública 
Ordinaria por las diputadas y 
diputados integrantes de la 
Trigésima Primera Legislatura, 
todo con el firme propósito 
de contribuir a la salud y 
bienestar integral de la 
sociedad mexicana. 

Hace llamado respetuoso para 
que los congresos locales del 

país legislen en materia de 
sobrepeso y obesidad

La Trigésima Primera LegislatLa Cámara de Diputados de Nayaritura 

Tepic.- La obesidad en la 
infancia y la adolescencia tiene 
consecuencias para la salud 
tanto a corto como a largo plazo, 
por esta razón y con el interés 
de prevenir enfermedades 
a temprana edad, en la 
Trigésima Primera Legislatura 

las diputadas y diputados 
iniciaron trámite a efecto de 
exhortar respetuosamente a las 
Legislaturas de las entidades 
federativas que aún no lo hayan 
hecho, para que establezcan en 
sus marcos jurídicos locales, 
disposiciones tendientes a 
prevenir la obesidad y el 

Este lunes, informe 2015-2016 del 
presidente del Poder Judicial de Nayarit

A las once de la mañana de este 
lunes, integrantes del Tribunal 
Superior de Justicia y el Consejo 
de la Judicatura, así como titulares 
de juzgados de primera instancia, 
acudirán al Congreso local para 
acompañar al presidente del Poder 
Judicial de Nayarit, magistrado 
Pedro Antonio Enríquez Soto, 
en la entrega del informe de 
labores 2015-2016.
El informe, aprobado en su 
oportunidad por los plenos del 
Tribunal y el Consejo, será 
presentado en cumplimiento 
de lo dispuesto por el artículo 
86, párrafo segundo, de la 
Constitución Política del Estado 
de Nayarit y el artículo 21 de la 
Ley Orgánica del Poder Judicial 
del Estado
Este mismo lunes, a las t12:00 
horas, en el auditorio Rey Nayar 

del Tribunal Superior se 
efectuará un breve acto 
de socialización de las 
actividades realizadas 
por las y los servidores 
judiciales del 1 de octubre 
de 2015 al 30 de septiembre 
de 2016.
En el documento se refieren 
logros del cumplimiento 
tanto de las atribuciones 
cons t i t uc iona les  de l 
Poder Judicial como de 
las estrategias y líneas 
de acción del Plan de 
Desarrollo Institucional 
2014-2018;  de igua l 
forma, se plantean los 
retos fundamentales para 
quienes tienen el mandato 
de impartir justicia en 
nuestro estado.
El informe será transmitido 
en vivo por el Sistema 
de Radio y Televisión de 
Nayarit y por internet, 
a través de la página 
institucional www.tsjnay.
gob.mx.
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Layín rompe record en Bahía y 
reúne más de 60 mil personas 
*Durante el concierto de Julión 
Álvarez “El Amigo Layín” 
acaparó la atención de las 
familias reunidas 
SAN JOSÉ DEL VALLE, NAY.- 
Hilario Ramírez Villanueva (El 
Amigo Layín) se reunió con 
más de 60 mil personas en San 
José del Valle, municipio de 
Banderas, a quienes saludó y 
felicitó por asistir al concierto 
que organizó el Club de 
la Tercera Edad “Tercera 
Juventud”. 
Fue precisamente esta 
agrupación la que seleccionó 
a Layín como su invitado 
especial considerando que 
es un personaje cercano a la 
gente y de contacto directo con 
las familias de todo el estado, 
genuino y auténtico hombre 
de servicio a los demás, por 
lo que desde muy temprano 
las familias llegaron al espacio 
seleccionado y gozaron del 

memorable show.
La recepción al popular Alcalde 
Independiente de San Blas 
fue entusiasta y con grandes 
ovaciones de parte de los 
presentes, razón por la cual 
Layín mostró su gratitud por 
las espontáneas formas de 
ovacionarlo.  La actuación 
del cantante Julión Álvarez 
fue otro motivo para la más 
grande concentración de 
personas que se conozca en 
la región, pero varios de los 
espectadores entrevistados 
se mostraron satisfechos por 
estrechar la mano y conocer 
‘de cerca’ al popular Layín.
Cabe señalar que el afamado 
artista Julión Álvarez deleitó a 
los asistentes con un concierto 
y espectáculo de primera 
calidad que propició que 
la gente se divirtiera a lo 
grande, aplaudiera y cantara 
sus interpretaciones más 

conocidas, como “Y así fue”, 
“Mi mayor anhelo”, y otras.
Ya con la presencia del 
popular Layín en el escenario, 
Julión también interpretó “El 
amor de su vida”, “Dime”, 
“Te hubieras ido antes” y “El 
terrenal”, levantando más el 
ánimo de los presentes. Aquí 
también hubo momentos con 
música de cumbia y  norteño 
explotando de alegría los 
jóvenes, mujeres y adultos 
mayores, que recibieron este 
evento como un regalo especial 
para ellos y sus familias.
Desde luego que la sorpresa 
de la noche fue cuando llegó al 
lugar en San José del Valle el 
invitado especial: el Presidente 
Independiente de San Blas, 
Hilario Ramírez Villanueva (El 
Amigo Layín) quien subió al 
escenario y compartió grandes 
momentos con Julión y el 
público presente.



11Lunes 28 de 
Noviembre de 2016 11

Lucio Santana cierra 2016 
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Por: Pedro Bernal

Tecuala, Nayarit.- Ante propios 
y extraños Lucio Santana 
Zúñiga presidente municipal 
de Tecuala Nayarit, cierra 
increíblemente la gestión 
gubernamental 2016, con 
¡impresionantes obras de gran 
beneficio para los ciudadanos 
tecualenses; obras que darán 
servicio por más de 50 años,  
¡y lo mejor!, que sin ningún 
costo para los habitantes de 
todo este orgulloso municipio.

Lucio Santana, le responde 
a su pueblo más de lo que  
se esperaba, porque no 
son obras de relumbrón son 
obras donde se invirtieron 
cientos de millones de pesos 
claro! Del bolsillo de los 

contribuyentes pero ahí 
está un botón de muestra 
cuando se quiere se puede 
con gobiernos honrados 
como el que administra 
y dirige Santana Zúñiga, 
todo se puede lograr  valió 
la pena los dimes y diretes 
“el boulevard inteligente” 
vino a complementar  las 
promesas de campaña que 
se realizaron en el 2014, la 
buena amistad y relación 
de gobierno con Roberto 
Sandoval Castañeda, pone al 
primer edil tecualense como 
uno de los más apreciados 
en el gobierno estatal actual, 
hoy el pueblo de Tecuala entra 
de lleno al desarrollo social 
y humano como nunca en la 
historia de este camaronero 
municipio.

Y como dijera un conductor 
de televisión ¡aún hay más! 
Los habitantes de Milpas 
Viejas agradecidos con su 
presidente porque por fin 
fueron escuchados en sus 
peticiones porque al tener la 
calle de acceso principal el 
ejido antes mencionado de 
concreto hidráulico va a ser 
recordado durante muchos 
años  por esa benéfica obra, 
y lo mejor otra vez sin que 
ningún ciudadano pague un 
solo centavo por la parte que 
le toca de pavimentación 
en hora buena y que sigan 
las grandes obras en este 
orgulloso municipio, todo lo 
aquí expresado es sacado 
de los sanos y buenos 
comentarios que la ciudadanía 
tecualense hombres y mujeres 
agradecen la buena voluntad 
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¡ESTO ES POR MI CUENTA!
Increíble la gestión gubernamental 
de Lucio Santana Zúñiga, cierra el 
2016 con impresionantes obras!

12

de trabajar por su pueblo al 
actual mandatario municipal, 
además no se quedan con 
nada y rematan con otro 
excelente agradecimiento, 
por no permitir la venta de 
bebidas alcohólicas arriba 
del parque a la Madre en el 
día de Santa Cecilia o el día 
de los músicos.

Ante este medio informativo 

estatal y local decenas 
de  madres  y  padres 
acompañados de sus hijos, 
expresaban su beneplácito, 
y, “las gracias al ciudadano 
Lucio Santana Zúñiga, 
por no hacer de esto una 
cantina ambulante, y si por lo 
contrario seguir resguardando 
el centro histórico en esta 
ciudad, donde se inculca 
y prevalecen los valores 
familiares y culturales”.
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esta organización Jacinto 
López Moreno, fue uno de 
los fundadores de la CTM, 
junto con Vicente Lombardo 
Toledano, llegando a ocupar 
el cargo de Secretario 
de Acc ión Ciudadana 
Campesina. Fue llamado, 
por José Alvarado, “El último 
de los Grandes”, y entregó 
su vida entera al desarrollo 
rural de México, luchando 
incansablemente para que 
los campesinos sin tierra 
salieran de la lastimosa 
miseria en la que vivían 
ellos y sus familiares, y se 
insertaran en la vida del país 

en condiciones más dignas. 
A pesar de que fue injuriado, 
perseguido, encarcelado 
y dañado físicamente –
incluso envenenado-, nunca 
desmayó luchando en su 
noble tarea de ayudar a 
los más necesitados, aún 
contra poderosos caciques 
y terratenientes, quienes 
gozaban de las protección 
de muchos altos políticos.
La lucha de este altruista 
ser humano se inicia en 
los valles del Yaqui y del 
Mayo, a principios de la 
década de los treinta, donde 

logra, junto con otros líderes 
agrarios, que el propio 
presidente Lázaro Cárdenas 
expropia gran parte de los 
latifundios existentes en esa 
zona, hecho histórico que 
benefició a miles de familias 
que vivían en la extrema 
pobreza. Pero uno de los 
casos más difíciles que 
enfrentó fue. Sin duda, el 
relacionado con el latifundio 
Green de Cananea, de 
más de 500 mil hectáreas, 
a sabiendas del enorme 
peligro que corría su vida, y 
donde fue hecho prisionero 
por cinco meses, junto con 

otros cinco compañeros 
de lucha, estando en la 
penitenciaría de Hermosillo, 
Sonora. Eran los tiempos de 
Adolfo Ruiz Cortines, y el 
gobernador de Sonora era 
Álvaro Obregón.
Jacinto fue diputado federal 
en dos legislaturas, y ni 
siquiera casa propia tuvo, 
siempre regalando a los 
necesitados lo que poseía. 
Y muchas más anécdotas 
que nos parecen hoy en día 
increíbles.

La UGOCM está integrada 

a l  Cong reso  Ag ra r i o 
Permanente y actualmente 
sus actividades se enfocan 
en la gestión de subsidios, 
financiamientos y apoyos 
de los programas que 
coordina el gobierno en 
los niveles federal, estatal y 
municipal. También participa 
en la asesoría, capacitación, 
diseño y ejecución de 
proyectos product ivos, 
y  rea l iza  seminar ios , 
foros, talleres, congresos, 
asambleas y encuentros, 
con la participación de los 
sectores urbano y rural. 
Se enfatiza que todas las 

acciones de la UGOCM están 
encaminadas a fortalecer 
la organización económica 
de los productores y a 
fomentar la creación de 
empresas sociales que 
permitan acceder a mejores 
cond ic iones  de  v ida . 
Tiene presencia en toda la 
república, estando siempre 
atenta  y conservante de os 
suceso actuales, pues se 
considera que la defensa 
de los derechos de los 
campesinos y obreros de 
México debe ser de carácter 
permanente.
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PROTAGRO, Nayarit, Ac., Organización Altruista de 
Defensa de los Hombres y Mujeres del Medio Rural

Por Agustín Almanza Aguilar

La Unión General de Obreros 
y Campesinos de México, 
‘Jacinto López’ (UGOCM ‘JL’), 
es una organización de tipo 

social-campesina cuyo 
objetivo fundamental es 
el defender los intereses 
de los hombres y mujeres 
del medio rural. Fue 
constituida en el m3es 
de junio del año de 
1949, registrada en 
la ciudad de México 
(UGOCM490620GA), 
como Asociación Civil, 
y cuenta ya con un 
número superior a los 
7000, 000,000 afiliados. 
Su Delegado General 
lo es el C.P. Jesús 
S a l a z a r  G o n z á l e z 
quien es, asimismo, 
Director General de 
la f i l ial denominada 
‘ P r o d u c t o r e s  y 
T r a b a j a d o r e s 
A g r o i n d u s t r i a l e s 
d e  N a ya r i t ,  A .C . ’ 
( P R O TA G R O ) ,  e n 
Nayarit, estando sus 
oficinas por la calle Ures 
120 sur, colonia Centro, 
Celulares 55 315 197 02 y 
311 108 60 47, con correo 
Electrónico protagro@.
com, en Tepic.
E n  e s t e  e s p a c i o 

queremos dar a conocer 
una breve semblanza de lo 
que es la UGOCM citada y 
de entrada diremos que el 
personaje que ennoblece a 

13
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Historia de 
Ixtlán contada 

en BadeBa
Por ángel Carbajal Aguilar
En la Presidencia Municipal 
de Bahía de Banderas se dió 
cita la joven organización 
cultural, La Crónica de Nayarit, 
encabezada por su presidente 
Jorge Briones Franco y el 
secretario Raúl Méndez Lugo, 
y como parte del comité, entre 
ellos el expositor del Tema 
y Cronista de Ixtlán del Río, 
Pablo Torres Sánchez.
A nombre del Presidente 
Munic ipal  de Bahía de 
Banderas, José Gómez,  dió 
la bienvenida Lourdes Victoria 
Ibarra, Directora de Cultura, 
Educación y Deporte y el 
cronista oficial Eduardo Gómez 
Encarnación hablo sobre el 
tema de su encargo, historia 
de Bahía de Banderas.
Primera Parte, Ixtlán del Río
Pablo Torres Sánchez dió 
la introducción comentando 
que el proyecto de los 
Cronistas es para compartir 
la historia de cada uno de los 
20 ayuntamientos para todo 
aquel que desea saber más 
de lo que a simplemente se 
ve y se tiene. 
En el edificio de la Presidencia 
Municipal, la que el expositor 
creía que era el comisariado 
Ejidal, de uno de los municipios 
más joven y ricos de Nayarit.
Con una amena exposición, 
resu l tado de su vasta 
preparación académica y 
facilidad para transmitir su 
vasto conocimiento dió datos 
del Ixtlán prehispánico, la 
transformación del nombre de 
Ixtlán al paso del tiempo y la 
falta de una fecha precisa de 
su fundación, así como los 
diferentes significados.
De su importancia como un 
lugar de paso en todo tiempo, 
los diferentes poblados que 
la componen, los estudios 
que se han realizado a los 
descubrimientos de las zonas 
arqueológicas y tumbas de Tiro.
A la minería, agropecuaria 

y ru inas de grandezas 
pasadas, a los acontecimientos 
sobresalientes, personajes 
y tierra de gobernadores 
como: Francisco de León 
Garavito, Salvador Arreola 
Valdez, Pascual Villanueva 
Manjarrés, Everardo Peña 
Navarro, Francisco Jaime 
Hernández, Esteban Baca 
Calderón, que aunque el 
nació en Real de Acuitapilco 
en Santa Maria del Oro, sus 
padres eran de Ixtlán y Jala, 
Francisco García Montero, 
nacida en Ahuacatlán, es hijo 
predilecto; Roberto Gómez 
Reyes, nació en el Barrio de los 
Indios y estudio en la Normal 
Isidro Burgos de Ayotzinapa, 
Guerrero, Emilio M, González 
Parra y Jesús Ibarra de León 
Jefe Política del  Primer Cantón 
de Jalisco.
Que fue elevada de Villa a 
ciudad de Ixtlán del Río a las 
diez de la mañana del diez y 
seis de Septiembre de 1910 
por la Autoridad Política.
Proyectó una serie de imágenes 
de petroglifos y un mapa 
del complejo arqueológicos 
de Ixtlán del Río, conocido 
como Los Tortillas con su 
Templo Redondo (Ehecatl-
Quetzalcoatl), Palacio de 
los Relieves, Altar Central 
(Plaza Principal), Palacio 
de las Columnas, Palacio 
de los Fogones, Palacio 
B-6, Altar Lateral,  Palacio 
de las 4 Columnas, Cuarto 
del Hechicero, Palacio del 
Recinto Adoratorio, La Piedra 
Adoratorio, Palacio de las 
Columnas Superpuestas, 
Basamento Piramidal, Altar 
de Mamaxtli y Palacio en 
Escuadra y mucho más por 
descubrir.
La gastronomía, antojitos, 
ar tesanías,  ecotur ismo, 
sender ismo,  hospedaje, 
recor r idos  tu r ís t i cos  y 
a c t i v i d a d e s  a r t í s t i c a s , 
Culturales y políticas.



15Lunes 28 de 
Noviembre de 2016

Lunes 28de Noviembre de 2016 • www.genteypoder.com • No.  2078Corresponsal: José Luis Meza Camacho

Ixtlán del Río
15

Siguen las jornadas 
médicas por parte de 

Víctor Chávez
LA POLITICA,  YA NO 

SE PUEDE DEJAR A LOS 
POLITICOS: IRINEO 

El PRI en este municipio 
con un pie en el cadalso 

Manuel Arellano, un candidato a regidor que 
suena fuerte dentro de la demarcación 6

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- Siguen 
las jornadas medicas gratuitas 
proporcionadas por el medico 
Homeópata Víctor Chávez, 
esta vez la jornada medica 
se llevó a cabo a partir de 
las nueve de la mañana 
hasta la una de la tarde, 
cerca de las instalaciones 
del centro comunitario y 
donde estuvieron presente 
numeroso grupo de pacientes 
de diferentes especialidades.
A todos los pacientes se les 
otorgo la revisión médica 
y se les proporciono  los 
medicamentos necesarios 
para su tratamiento y consultas 
de control, sin ningún costo, 
la medicina homeopática, va 
siendo poco más conocida y 
practicada al considerarse 
una de las terapias más 
importantes dentro del campo 
de las medicinas biológicas 
no agresivas.
A últimas fechas el doctor 

Víctor Chávez, ha encontrado 
un número creciente de 
personas y seguidores 
quienes manifiestan haber 
sido tratados con la terapéutica 
correcta, sintiendo en realidad 

una mejoría de salud total 
con perfecto rigor científico 
y con adecuada calificación 
personal, lo que demuestra la 
experiencia de muchos años 
de tan reconocido doctor. 

Por Jolumeca
xtlán Del Río, Nayarit.- Según 
el profesor Irineo Torres, la 
política no se puede dejar a los 
políticos, la ciudadanización 
de la política es una tendencia 
que cobra fuerza, en este 
sentido un candidato tendría 
mejores oportunidades si se 
presentara al electorado  lo 
más alejado de la imagen del 
político tradicional que no 
saben nada de administración 
pública.
Es necesario que quienes 
se dedican a este rubro 
reconozcan que la política y 
la administración pública no 
deben tomarse a la ligera, el 
país, el estado y este municipio 
requieren polít icos con 

aptitudes, vocación, interés, 
conocimiento y experiencias 
en la cosa pública, no basta 
la popularidad, el entusiasmo 
y las buenas intenciones,  de 
quienes aspiran a cargos de 
elección popular.
La gente se cansó de seguir 
a los partidos políticos, a las 
personas, hoy siguen las ideas 
de una contienda electoral, 
donde el candidato encarne 
su propia identidad con un 
proyecto político  y que su 
nombre sea sinónimo de una 
causa y su rostro la imagen 
de un ideario, en términos 
conceptuales la imagen de un 
candidato debe construirse a 
partir de su propia identidad.

Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ixtlán del Río,  Nayarit.- Según 
encuestados por jóvenes universitarios 
aseguraron que no votarán por el 
PRI, y según encuestadores el 80 por 
cierto de esta población considera 
que debe de haber un cambio en el 
partido en el gobierno, pero a pesar 
de que el PRI, cuenta con la opinión 
más negativa entre los partidos hay 
algunos que consideran que tiene 
más experiencia para gobernar.
En estos momentos MORENA, es el 
mejor evaluado, el PAN empieza a 
perder terreno por los desvaríos de 
la actual presidenta de este órgano 
político local Elsa Nayali Pardo 

Rivera, no puede con el paquete, 
incluso muchos simpatizantes de 
Acción Nacional, están apoyando 
al candidato Independiente Alfredo 
Machuca, quien se consolida a diario.
Porque los aspirantes o precandidatos 
del tricolor no son conocidos por la 
población, salvo el Licenciado Jesús 
Parra Altamirano y David Salas 
García,  considerados como los más  
probables, pero al plantear escenarios  
de elección el PRI, y el PAN, 
sigue cayendo en las preferencias 
electorales, lamentablemente el 
tricolor está dando pasos directo al 
cadalso y se culpa a Hugo Villagrán. 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Desde el inicio de 
su precampaña como aspirante a regidor 
por la demarcación seis el ingeniero 
Manuel Arellano, un político joven que 
dice basta a todo lo malo que hay en 
este municipio, por una u otra razón su 
nombre empezó a sonar con tal fuerza 
que ha penetrado el duro sector de los 
jóvenes positivamente. 
PAN, vio su empuje asi que han decidio 
apoyarlo para su postulación a candidato 
a regidor, repito por la demarcación 
seis, bajo sus siglas, en estos últimos 
días el ingeniero Manuel Arellano, se 
ha posecionado fuertemente tras haber 
recorrido arduamente todo el territorio 
municipal con la meta de mantener 
limpios los espacios públicos.
Para que los jóvenes y personas adultas 
puedan realizar actividad física con 

el objetivo de  fomentar  la salud y 
deporte,  cabe señalar que  en diversas 
ocaciones ha mencionado proyectos para 
que personas de la tercera edad o con 
discapacidad  que tengan la necesidad 
de salir a la capital del estado, a realizar 
su cita medica puedan ir de manera 
gratuita. 
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Grandiosa fiesta por el cumpleaños de 
la Maestra María Laura Díaz Echegaray

Redacción

Tuxpan,  Nayar i t . - 
Con música en vivo 
de Norteño Banda 
de esta local idad 
d i o  i n i c i o  e s t e 
pasado sábado una 
g r a n d i o s a  f i e s t a 
c o n  m o t i v o  d e l 
cumpleaños de la 
conocida Maestra 
M a r í a  L a u r a 
D í a z  E c h e g a r a y, 
q u i e n  f e s t e j ó  s u 
onomást ico en su 
casa  de  l a  ca l l e 
Progreso de esta 
c iudad. 
Familiares y amigos 
provenientes de la 
c iudad  de  Tep ic , 
G u a d a l a j a r a  y 

d e s d e  l u e g o  d e l 
munic ip io  de Tuxpan 
se h ic ieron presentes 
desde temprana hora en 
su domic i l io  par t icu lar  
p a r a  d e s e a r l e  a  l a 
Maestra María Laura 
Díaz Echegaray lo mejor 
de la  v ida. 
En t re  sus  fami l i a res 
más cercanos pudimos 
ver  a su esposo José 
Luis  Sánchez Rojo,  a 
su hija Perla Guadalupe 
Sánchez  D íaz ,   sus 

hermanos los Maestros 
D o r a  A l i c i a ,  M a r í a 
E s t h e r  y  F r a n c i s c o 
Javier Díaz Echegaray, 
sus sobrinos y cuñados 
Juan Francisco Val le 
D í a z ,  M a r t h a  E l v i a 
H e r r e r a  C a l z a d a  d e 
Díaz, Zulema Verónica, 
Ya n e t h  G u a d a l u p e 
y  H é c t o r  F r a n c i s c o 
Gómez Val le ,  A lhel í  y 
Francisco Sinaí  Díaz 
Herrera, la niña Arantxa 
I b a r r a  D í a z  y  H u g o 

Vil lalobos Jiménez, así 
como vecinos de toda la 
vida quienes degustaron 
de una sabrosa b i r r ia 
de pol lo ,  sopa f r ía  y 
fr i joles a la alta cocina, 
así  como bebidas a l 
gusto. 
Enhorabuena y muchas 
felicidades a la Maestra 
Laura Díaz Echegaray, 
a quien le  deseamos 
que s iga cumpl iendo 
muchos años más de 
v ida.

* Familiares y amigos le desearon lo mejor de la vida a la Cumpleañera quien festejo 
su onomástico con música de banda en vivo.

E D I C T O

      C. MARCO ANTONIO AGUILAR DELGADILLO 
      SE IGNORA DOMICILIO  

Se le hace saber que dentro de los autos de la Jurisdicción Voluntaria, 
Expediente número 687/2016, promovido por  SONIA YANETT 
CASTELLON REYES, y por ignorarse su domicilio; se ordenó se le citara  
por este conducto  a efecto de que manifieste, dentro del término de 
tres días, lo que a su interés legal convenga respecto de la solicitud de 
Autorización Judicial para que las menores Graciela Yamileth y Gabriela 
Yaneth de apellidos Aguilar Castellón puedan salir temporalmente del 
país, apercibido que de no hacerlo dentro del término  concedido, se le 
tendrá por conforme con dicha solicitud; asimismo se le requiere para 
que señale domicilio para oír y recibir notificaciones en esta ciudad, 
apercibida que en caso contrario las subsecuentes se le harán por 
medio de los Estrados de este Juzgado, con excepción de la sentencia 
definitiva la que deberá  hacerse en forma personal.
A T EN T A M E N T E
“SUFRAGIO EFECTIVO.- NO REELECCION”
TUXPAN NAYARIT; VEINTITRES DE NOVIEMBRE DOS MIL DIECISEIS 
LA  SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO
MIXTO DE PRIMERA INSTANCIA.

LIC.  MARÍA LUISA CASTAÑEDA AVALOS

       PARA PUBLICARSE POR DOS VECES CON UN MÍNIMO DE TRES 
Y UN MÁXIMO DE OCHO DÍAS ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN 
EN EL DIARIO DE CIRCULACIÓN A NIVEL ESTATAL A ELECCIÓN 
DEL PROMOVENTE Y EN LOS ESTRADOS.
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Municipales del país y 
cada año reconoce los 
mejores esfuerzos y 

prácticas de los alcaldes 
mexicanos que más han 
destacado por su trabajo 
a favor de los ciudadanos.
E s t e  a ñ o  f u e r o n 
reconoc idos  po r  su 
capacidad e innovación 
p a r a  s u p e r a r  l o s 
principales problemas 
de sus ciudades, siendo 
entregada la presea a la 
Alcaldesa de Compostela 
Nayarit  Al icia Monroy 
Lizola.

Por Jesús Ulloa 

Compostela Nay.-  La 
Federación Nacional de 
Municipios de México 
(FENAMM), hizo entrega 
de los premios a los 
me jo res  Pres iden tes 
Munic ipales del  país 
durante una ceremonia 
que se llevó a cabo la 
noche de este viernes 
en el Hotel Hilton de la 
Ciudad de México.
E n  d i c h o  a c t o  l a 

Presidenta Municipal de 
Compostela Alicia Monroy 
Lizola recibió el premio 
como mejor Alcalde del 
estado de Nayarit, por 
su destacado trabajo al 
frente del Municipio de 
Compostela poniendo a 
este  como uno de los más 
eficientes del país en el 
rubro de administración 
púb l i ca ,  que  l o  ha 
destacado por alcanzar 
niveles históricos de obra 
y de asistencia social en 

todas las comunidades 
que lo integran.
Monroy Lizola recibió 
la presea de manos del 
Presidente de la FENAMM 
Américo Zúñiga Martínez 
quien la felicitó por haber 
destacado en su Estado, 
trabajando de la mano con 
su Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda.
La  FENAMM es  un 
organismo que evalúa el 
desempeño de la función 
pública de los Presidentes 

Lunes 28 de Noviembre de 2016 • www.genteypoder.com • No.  2076

ompostelaC
Recibe Alicia Monroy el premio como mejor Alcalde de Nayarit

17

Alicia inaugura la expo agrícola, 
ganadera y acuícola 2016

Por Jesús Ulloa 

Compostela Nay.- La Presidenta 
Municipal de Compostela Alicia 
Monroy Lizola cortó el listón 
inaugural de la expo agrícola y 
ganadera Compostela 2016, esto 
como parte de los atractivos de 
la fiesta de Compostela.
Correspondió al Director de 
Desarrollo Rural Juventino 
Rodríguez Amaral dar la 
bienvenida a la Presidenta e 
invitados especiales, y aprovechó 
para felicitarla por el premio 
que le fue entregado en la 
ciudad de México como la mejor 
Presidenta del Estado de Nayarit, 
reconocimiento obtenido por 
el buen desempeño en su 
administración Municipal.
Acompañada del Tesorero 
Municipal Javier Trejo, por el 
Director de Desarrollo Rural en 
el Municipio Juventino Rodríguez 
Amaral, y por el Presidente de 
la Asociación Ganadera local 

de Compostela Jorge Salcedo 
Pérez, Previo al corte del listón 
Monroy Lizola agradeció a los 
expositores por estar presentes 
en esa bonita expo, igualmente  
felicitó al Director de Desarrollo 
Rural Ingeniero Juventino por 
el buen trabajo realizado en su 
organización y montaje, asimismo 
agradeció a los ganaderos 
por prestarle el espacio para 
la realización de dicha expo, 
como parte de las actividades 
sociales de las fiestas del Señor 
de la Misericordia.
Al referirse al reconocimiento 
que le fue entregado el fin de 
semana en la ciudad de México, 
dijo que como Alcaldesa dicho 
reconocimiento es compartido, 
primeramente con el pueblo 
que le ha estado apoyando en 
las actividades desarrolladas, 
pero también con todos los 
Directores porque cada uno de 
ellos ha realizado bien su trabajo, 
para lograr esa presea como el 

Municipio mejor administrado 
del Estado de Nayarit.
La expo agrícola, ganadera 
y acuícola estará del 27 de 
Noviembre al 2 de Diciembre 
en las instalaciones de la Unión 
Ganadera local de Compostela, 
como parte de las actividades y 
eventos por las fiestas religiosas 
de Compostela.
De acuerdo al programa este 
año se tiene planeado una 
serie de atractivos alternos 
a las exposiciones que ahí 
se montarán, además de las 
exposiciones de ganado, 
caballos, maquinaria, tractores 
y los productos agropecuarios 
que las empresas ofertan, habrá 
un ciclo de conferencias, visitas 
guiadas, talleres, concursos, 
rifas y muchas sorpresas más.
La expo pretende involucrar 
también a las escuelas para que 
se integren en estas actividades, 
con el fin de que los niños 
conozcan sobre las cuestiones 

agropecuarias,  lo que son los 
productos e insumos que son 
utilizados en las siembras, que 
puedan palpar los distintos tipos 

de ganado y de cómo muchas 
familias, trabajan y obtienen 
sus ingresos a través de las 
actividades agropecuarias.
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Mi Encuentro y Entrevista con Fidel Castro Ruz: Alberto Martínez Sánchez.
A México y a Cuba nos Une la Revolución, Somos Hermanos: Fidel Castro.

Fidel Alejandro Castro Ruz, el comandante que 
murió y nació una leyenda: El Revolucionario 
Invencible. Vestido siempre con su traje militar, 
en su boina la estrella blanca con el fondo rojo, 
el símbolo de su bandera y su grado de Jefe 
de Estado de Cuba. Verlo venir por los pasillos 
del hotel de las convenciones en La Habana, 
era todo un espectáculo jamás visto. Se paraba 
todo mundo y se cuadraban con el saludo militar 
en posición de firmes a su comandante Castro.
No lo podía creer. Fidel Castro Ruz, estaba a unos 
metros de mí. Pronto sin decirle mi mente me 
llevo a la historia. Al exilio que tuvo en México, 
donde se encontró por primera vez con el Che 
Guevara, ambos protegidos por el presidente, 
Lázaro Cárdenas del Río. De ahí nace esa relación 
entre Cuba y México, del principio revolucionario 
y de no rendirse ante el capitalismo insultante. 
Eso me dictaba la historia al ver a Fidel Castro 
llegar al presídium y encabezar el Congreso 
Internacional de la Conferencia Permanente de 
Partidos Políticos de América Latina. La COPPPAL. 
En ese tiempo mi primer Jefe Político y Ex 
Gobernador de Nayarit, Celso Humberto Delgado 
Ramírez, entonces Secretario Ejecutivo de la 
Conferencia Permanente de Partidos Políticos 
de América Latina, me invito a ser parte de su 
comitiva y a organizar ese Congreso Internacional 
al que concurriendo 29 institutos políticos y se 
realizó los días 23, 24 y 25 de octubre del 2002 
en La Habana Cuba. 
Celso Delgado, fue embajador de México en 
Cuba, en su estancia diplomática, allá nació la 
hija menor, Malinalli Delgado Espriú. El registro 
de la menor de la familia en su acta de nacimiento 
aparece como padrino, Fidel Castro Ruz y de 
eso me di cuenta cuando siendo secretario del 
gobernador, Delgado Ramírez en la casa de 
gobierno de 1987 a 1993, registre a Malinalli en 
la secundaría Jean Piaget, lo que me puso a leer 
realmente la historia de Fidel Castro. 
Después de un largo discurso que fue una lección 
real del socialismo, expresado por Fidel Castro 
Ruz, en el que todos aprendimos a valorar la 
revolución de nuestros pueblos, ocho periodistas 
mexicanos, nos acercamos al comandante y 
le solicitamos la entrevista. El Jefe del pueblo 
cubano siempre ha tenido distinciones con los 
periodistas de México, me explicaba uno de sus 
voceros que escribía en el Granma, el principal 
diario de Cuba, nombre que se le dio por así 
llamarse el barco en el que zarparon Fidel y el 
Che a hacer la revolución en 1959 del Puerto de 
Veracruz, México.
Sin más y con las medidas de seguridad extremas 
logramos llegar hasta Fidel Castro y que me toca 
hacer la primera pregunta y el tema era obligado. 
Después de los saludos, le solté: ¿Comandante, 
usted volvería hablar por teléfono con Vicente 

Fox? Y sin más en un tono irónico como en risa 
contesto: “Claro yo si estoy dispuesto, no sé si 
su presidente, Vicente Fox, quiera volver a hablar 
conmigo”, soltamos risas.
Tres meses antes, por junio o julio en Monterrey 
México, se realizó la Cumbre del G20 y otra 
organización internacional. A la que asistió el 
Presidente de los Estados Unidos y a la que 
acudiría igual el de Cuba, Fidel Castro Ruz, 
no había relación entra ambos países dado el 
bloqueo total de los norteamericanos con la Isla 
del Caribe y con México, era tensa. 
Una semana después de la Cumbre de Monterrey, 
el mismo Fidel Castro Ruz, filtro a los medios 
internacionales, una grabación en la que el 
presidente, Vicente Fox, no le prohibía que asistiera 
el Jefe de Estado de Cuba, solo le 
advirtió asistes, pero “Comes y te 
vas”, se escuchó en el audio. Lo que 
causo prácticamente una ruptura 
en las relaciones diplomáticas 
entre México y Cuba. Fue una 
burla para el mundo entero, Fox 
quedo ridiculizado.
Por lo anterior, le hice la segunda 
pregunta al comandante, Fidel 
Castro Ruz, si las relaciones 
políticas y diplomáticas se habían 
venido abajo por el “comes y te 
vas”, a lo que contesto: “Con el 
presidente, Vicente Fox, claro que 
hay una ruptura, política y en la 
diplomacia, pero con el pueblo de 
México, no, los mexicanos y los 
cubanos somos revolucionarios 
y por eso somos hermanos”, 
remarcó.
Éramos 8 periodistas mexicanos, 
solo recuerdo a Juan José del Río 
de Televisa, Rene Hernández de 
Milenio y otros que igual hicieron 
sus preguntas en el mismo tema 
sobre si el comercio era afectado y 
si iban a cerrar el paso a los turistas, 
a lo que Castro contesto que eso 
jamás, porque la hermandad de 
los pueblos era superior a las 
relaciones políticas.
Después Fidel Castro Ruz, el 
comandante, nos saludó a todos, 
se despidió diciendo adiós a la 
concurrencia, flanqueado por 
vallas y un impresionante equipo 
de seguridad. En el Hotel de las 
Convenciones de La Habana Cuba, 
se paralizo todo, cada empleado 
o chofer, es un soldado más de 
la revolución, misma que todavía 
vive, mientras en Cuba y en 

cualquier parte del mundo, exista la desigualdad, 
la injusticia y la falta de oportunidades. Fidel 
Castro Ruz, el comandante que murió para darle 
paso a una leyenda, el último estadista y héroe 
del Siglo 20. Todavía recuerdo su frase de hace 
40 años: “Estados Unidos se va acercar a Cuba, 
cuando tengan un Presidente negro y haya un 
Papá Latinoamericano”. Cuánta razón tenía mi 
comandante, siempre hasta la victoria. 
Testigos de esta entrevista y que podrán dar 
veracidad de la misma son: el Ex Gobernador, 
Celso Humberto Delgado Ramírez, su esposa, 
María Eugenia Espriú de Delgado; el Economista, 
Antonio Chumacero Gómez y la señora, Juanita 
Álvarado, asistente del licenciado, Celso Delgado 
en la COPPPAL. 

Por: Alberto Martínez Sánchez

CERTEzA 
POLíTICA
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El Director General del 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), Mikel Arriola, 
destacó que en la actual 
administración es prioritario 
mantener informados, a través 
de los distintos medios de 
comunicación, a los 74 millones 
de derechohabientes, sus 
430 mil trabajadores, 230 mil 
pensionados y a la opinión 
pública, de los avances y 
desafíos de la institución en 
materia de finanzas, servicios 
médicos y simplificación de 
trámites, que constituyen los 
ejes rectores que encomendó 
implementar el Presidente 
Enrique Peña Nieto.
Al inaugurar el Primer Taller 
de Comunicación Social, 
dirigido a encargados de 
las áreas de Comunicación 
Social e Interna de las 35 
delegaciones del Instituto, 
Arriola Peñalosa señaló 
que es igual de importante 
brindar información hacia 
el exterior que dentro del 
propio Instituto y continuar 
otorgando puntual respuesta a 
los requerimientos de medios 
nacionales y estatales.

También encomendó impulsar 
una agenda activa en redes 
sociales y aprovechar las 
nuevas tecnologías de la 
información y comunicación 
para llegar a más gente.
El titular del IMSS señaló 
diversas mejoras que se 
deben comunicar a usuarios 
y trabajadores, pues en el 
Instituto están pasando cosas 
buenas como la reducción de 72 
por ciento en el uso de reservas 
y la implementación de medidas 
para disminuir los tiempos de 
espera en la atención médica 
con programas como Unifila, 
urgencias, referencias, cirugías 
de fin de semana y gestión de 
camas, que ya benefician a la 
mitad de los derechohabientes.
Además ,  des tacó  l a 
capacitación de 70 mil 
trabajadores este año con el 
programa SER IMSS, para 
mejorar el trato. Recordó 
que en 2012 todas las 
atenciones del Seguro Social 
eran presenciales, hoy 94 
millones de trámites se 
realizan mediante la plataforma 
IMSS Digital, en beneficio de 
derechohabientes y patrones; 

la construcción de 40 clínicas 
familiares y 12 hospitales, 
con una inversión cercana a 
los 20 mil millones de pesos, 
aumentará 6.5 por ciento la 
disponibilidad de camas.
“Uno de los elementos de más 
orgullo de esta administración 
es lo que ha pasado en el 
IMSS: cuando se recibió, 
estaba quebrado, lo estamos 
entregando con viabilidad. 
Había mucha insatisfacción 
del servicio, pasamos de 78 
por ciento de satisfacción a 
81 por ciento de incremento 
de satisfacción en sólo dos 
años. Obviamente falta mucho, 
pero yo creo que vamos bien, 
queremos obviamente lograr 
más”, dijo.
En la inauguración estuvieron 
presentes el titular de la Unidad 
de Comunicación Social, Isidro 
Chávez Castillo, quien presentó 
el Modelo de Comunicación 
que necesitamos; el Jefe de 
las Delegaciones del IMSS, 
Antonio Grimaldo Monroy, 
y el Delegado del Estado 
de Morelos, Víctor Manuel 
Vázquez Zárate.

COMUNICACIÓN PROACTIVA Y ATENCIÓN A TODAS LAS SOLICITUDES 
DE LOS MEDIOS Y PACIENTES, PIDE DIRECTOR GENERAL l 

Visión Política
Por Edmundo Virgen

Con importantes obras la edil de Compostela le ha cumplido a sus 
pobladores

En el municipio de COMPOSTELA la 
presidenta municipal ALICIA MONROY 
LIZOLA ha mencionado que a pesar 
de que el próximo año 2017 será muy 
difícil debido a los recortes federales 
al presupuesto de los estados y 
municipios, la administración que 
encabeza seguirá trabajando como 
el primer día, realizando obra pública 
en todos los ejidos y cumpliendo lo 
más posible con compromisos de 
campaña. Pero la alcaldesa no solo 
hace realidad a obras muy sentidas por 
los habitantes, sino que también tuvo 
mucho que ver para que se pudiera 
realizar la construcción del puente el 
“Refilión” que se ubica por la carretera 
200 en el ejido del mismo nombre y que 
evitara se presenten en lo sucesivo esa 
gran cantidad de accidentes que se 

registraban en el antiguo puente cuyo 
trazo representaba un mayor peligro 
para los conductores, lo cual ahora 
con la nueva obra será muy diferente 
puesto que ofrece una mayor seguridad. 
Cabe mencionar que el puente antiguo 
se construyó en el año 1961 durante el 
gobierno de don GILBERTO FLORES 
MUÑOZ y desde esa fecha ningún otro 
alcalde había podido hacer realidad esta 
obra, hasta ahora con las gestiones 
ante las instancias federales y estatales 
la alcaldesa ALICIA MONROY LIZOLA 
de esta manera le cumple no solo a 
los compostelenses, sino que de paso 
beneficia a todos los NAYARITAS 
que regularmente transitamos por 
esa importante carretera cuando nos 
dirigimos a los municipios de aquel 
rumbo del estado y a Puerto Vallarta.

La presidenta municipal también ha 
señalado que en el 2017 se harán 
importantes obras que le darán mucho 
mas realce al municipio como la 
construcción del boulevard que se 
realizara a la entrada de la cabecera 
municipal l legando desde TEPIC. 
Esta obra se tiene previsto inicien los 
trabajos durante el mes de febrero y 
contara con modernas luminarias lo 
que el cambiara totalmente la imagen 
a la ciudad. 
Pero eso no es todo, ya que las gestiones 
para que COMPOSTELA forme parte de 
la lista de los 100 pueblos mágicos de 
MEXICO están muy avanzadas por lo 
que esta gestión pronto se hará realidad 
para orgullo de los compostelenses 
puesto que la cabecera municipal 
reúne todos los requisitos para que 
se le considere Pueblo Mágico por 
contar con antiguas construcciones que 
datan de la época colonial, algo que al 
concretarse impulsara las actividades 
comerciales en la región. 
De igual forma la promoción de la 
cultura y las artes también cuentan con 
el impulso de la presidenta municipal 
y como parte de las celebraciones 
religiosas dedicadas al señor de la 
Misericordia, se presentaron en el 

centro cultural “Salvador Gutiérrez 
Contreras” una importante exposición 
pictórica donde se pudieron apreciar 
obras de artistas universales como Pablo 
Picasso, José María Velázquez, José 
Clemente Orozco y demás autores de 
gran relevancia que fueron admiradas 
por toda la población, jóvenes, niños 
y adultos acudieron al centro cultural 
a observar esta importante muestra 
que en escasas ocasiones se tiene la 
oportunidad de presenciar en NAYARIT 
y la alcaldesa acerco a su pueblo la 
obra de estos importantes pintores y 
muralistas universales. 
Definit ivamente la administración 
municipal de ALICIA MONROY LIZOLA 
le ha cumplido a la población que con 
su voto le dio su confianza para que por 
segunda ocasión ocupara la presidencia 
municipal y la alcaldesa con acciones 
relevantes le ha cumplido a su pueblo al 
llevar a cabo un programa de gobierno 
basado en el Plan Municipal de Desarrollo 
el cual se ha estado cumpliendo a 
cabalidad y aunque falta mucho por 
hacer porque las necesidades y los 
rezagos son muchos, estos dos años 
de administración han sido fructíferos, 
algo que definitivamente le reconocen 
a la alcaldesa los compostelenses.

* En Oaxtepec, Mikel Arriola instruyó a los comunicadores a dar a conocer los avances del Instituto en finanzas, servicio médico y 
simplificación de trámites, ejes rectores de la encomienda del Presidente Enrique Peña Nieto, para mejorar atención.
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ecualaT
Ángel Martínez 

Inurriaga entrega 
uniformes a equipos 

deportivos

La demarcación 4 quiere un candidato independiente con 
muchas posibilidades de ganar como: Ramón Madera
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Por: Pedro Bernal
Tecuala, Nayarit.- El trabajo 
de campo que realiza el 
diputado local Ángel Martínez 
Inurriaga, es llevar alegría 
a todas las comunidades y 
ejidos de este municipio nunca 
llega con las manos vacías 
al poblado o ejido que se 
presente. La buena relación 
de atención a la gente pone 
al ginecólogo de profesión 
Martínez Inurriaga, en un 
buen lugar por su trabajo de 
pensar siempre en los demás 
en los más necesitados, 
los que menos tienen y los 
grupos vulnerables, quienes 
agradecen a Ángel Martínez 
su buena disposición de 
atender a quien así se lo 
sol ici te; centenares de 
agradecimientos son los 
que recibe todos los días el 
legislador en mención y es 
que a decir verdad la gente 
de los poblados más retirados 

de esta cabecera municipal 
añoran la visita de un político 
y más cuando con su voto 
ganó y ésta; donde debe de 
estar, así Ángel Martínez no 
escatima gastos ni esfuerzo 
alguno por tener bien contenta 
a su gente como el Ejido de 
Agua Verde (el Salto). Quien 
recibió la visita agradable 
del diputado en mención, 
llevándole a todos ellos 
una muy útil y necesaria 
despensa todo esto repartido 

en el comisariado ejidal de la 
comunidad ya mencionada, 
también la escuela de futbol 
de Huachotita, titulada “José 
Ángel Martínez Inurriaga”, 
al preverlos de uniformes 
nuevecitos estos jóvenes 
deportistas dedicados al 
juego de las patadas -el 
futbol- ,  demuestran su 
agradecimiento al legislador 
por este distrito además el 
trabajo de manualidades que 
cada sábado acuden decenas 

de féminas a  realizar trabajos 
de objetos y curiosidades, 

útiles en los hogares de 
quienes los realizan.   

Por: Pedro Bernal
Tecuala, Nayarit.- Solo faltan 
unos cuantos meses o días 
para que el proceso electoral 
ya esté a todo o queda 
y la demarcación 4 está 
pintando su raya a favor 
dicen de Ramón Madera, 
quieren experimentar con 
candidatos sin partidos ni 
colores  que no tengan 
compromisos con partidos 
políticos porque al parecer 
tienen que trabajar sobre 
una sola línea, y obedecer 
al que los apoyo para llegar 

adonde querían estar así se 
maneja la política.
Pero ahora directamente 
el pueblo quiere tener voz 
y voto verdadera cuando 
al regidor que pondrán por 
esa demarcación en el año 
2017, y eso solo lo puede 
logra el joven comerciante y 
campesino: Ramón Madera, 
para que sea el quien se 
entienda directamente con el 
pueblo que el que lo llevará 
al poder y al  cabildo que 
habrá de conformarse para el 
17 de septiembre del 2017.

Vecinos y habi tantes, 
hombres y mujeres de las 
comunidades a las que 
pertenece la mencionada 
demarcación recibirán con 
agrado la postulación para 
regidor a Ramón Madera por 
la demarcación electoral 4. 
Así  argumenta la gente a 
GenteyPoder diario veraz 
y oportuno que vive en 
los poblados pegados a 
las marismas o los que se 
dedican al pescado y al 
camarón cuando no están 
en veda. 
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Genteypoder/Acaponeta/
por: Pedro Bernal.
Acapone ta .  Has ta  l a 
comunidad de Sayulilla, la 
segunda por el número de 
pobladores del municipio 
llegó el primer edil Malaquías 
Aguiar Flores, acompañado 
por los regidores Sra. Socorro 
Villa Flores y Manuel Salcedo 
Osuna, además del titular de 

la Dirección de Planeación 
y Desarrollo Ing. Josué 
Sánchez Rodríguez, para 
hacer el arranque de la obra 
de piso firme para Sayulilla, 
que vendrá a beneficiar a 
305 personas y 61 viviendas 
con una inversión de 214 mil 
199 pesos, de los cuales 141 
mil 548 son de participación 
federal y 72 mil 651 municipal.

En la ceremonia de arranque 
estuvo la Sra. Florencia 
Amézquita Santoy, quien 
visiblemente emocionada 
agradeció al Ayuntamiento 
y a su presidente Malaquías 
Aguiar el apoyo, manifestando 
que ese piso de concreto, 
vendrá a dignificar su vivienda 
y mejorar sus condiciones 
precarias de vida.

21

61 VIVIENDAS TENDRÁN PISO fIRME EN SAYULILLA

GenteyPoder/Tecuala/por: 
Pedro Bernal

Tecuala.- El regidor de la 
demarcación 6 le cumple al 
deporte y a sus jugadores 
de las diferentes ramas 
deportivas. La diferencia de 
un servidor público con los 
que sirven y los que no de 

inmediato se comenta, eso 
no pasó en Julio Inda, el 
oriundo del Limón Nayarit y 
profesor de profesión, tiene 
una silla en cabildo municipal 
gracias  a que los habitantes 
de la demarcación 6; le dieron 
toda la confianza del mundo 
para que los protegiera y los 
apoyara con una verdadera 

gestión de quien solicita 
un apoyo de diferentes 
índole. A Julio Inda no le 
gusta tanto anunciarse, 
ni ande publicando las 
cosas se hacen y se hacen 
bien, este comentario 
viene en relación por 
sus amigos deportistas 
al llevar acabo el bardeo 

perimetral del campo deportivo 
de la comunidad en mención.
Jul io Inda, con mucho 
esfuerzo y trabajo, ha sabido 
sortear algunos tropiezos 
económicamente que nada 
tiene que ver en todo esto, los 
deportistas del ejido El Limón  
están muy agradecidos con 
su regidor y vecino; porque 

Al hacer uso de la palabra, 
los regidores Socorro Villa y 
Manuel Salcedo coincidieron 
al expresar que trabajando 
unidos y en equipo era como 
se avanzaba con rumbo al 
progreso, llevando obras 
y beneficios a los más 
necesitados de la población. 
Por su parte Malaquías 
Aguiar, expresó que había 
dado instrucciones a sus 
colaboradores para que se 
hiciera un listado real de las 

viviendas que de manera 
evidente más necesitaban del 
apoyo, y manifestó que su 
gobierno nunca se ha fijado 
de los colores políticos de la 
gente, que el tan solo veía 
la necesidad en las familias 
acaponetenses y que tal 
como habían manifestado 
los regidores, es el trabajo 
en equipo desde cabildo 
que se logran estos apoyos. 
(DCSM).

siempre anda entre ellos en 
las practicas o apoyando 
en algo. Julio Inda trabaja 
para su gente, y su gente 
lo reconoce ante este medio 
informativo GenteyPoder, 
reconociendo el enorme 
trabajo realizado a favor de 
su vecinos y amigos de la 
localidad ya mencionada.

Agradecidos deportistas en la 
demarcación 6, con el regidor Julio Inda

Municipios
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Clausuraron el XXIV festival Cultural 
de Nayarit en Acaponeta 2016

Genteypoder/Acaponeta/por: 
Pedro Bernal.
Acaponeta. En una agradable 
noche donde se conjuntaron 
los productos artísticos 
culturales locales con la 
presencia joven y fresca 
del cantante nayarita Guido 
Rochín, llegado de la Ciudad 
de Tepic, triunfador del muy 
exitoso concurso televisivo 
de “La Voz México”, se 
llevó a cabo la clausura de 
la vigésima cuarta edición 
del Festival Cultural de 
Nayarit en Acaponeta “Alí 
Chumacero”, que arrancó el 
pasado 18 de noviembre y 
durante seis días presentaron 
un atractivo programa por 
el que desfilaron en los 
diversos escenarios que se 
acondicionaron en la ciudad, 
todo tipo de artistas: pintores, 
fotógrafos, músicos de varios 
géneros, estudiantes de piano, 
cantantes, conferencistas, 
ba i la r ines,  l i te ra tos  y 
promotores culturales.

La jornada de clausura arrancó 
en el patio central de la Casa de 
la Cultura con la presentación 
de los grupos de danza local, 
entre ellos el de la Unidad 
Académica Preparatoria 
No. 3 “Lic. Benito Juárez”, 
conjunto que dirige la Maestra 
Julia Magali Franco López, 
quien también encabeza al 
Grupo de Danza Infantil de 
la Casa de la Cultura “Alí 
Chumacero”, participantes en 
esta despedida; compartiendo 
escenario con el Grupo 
“Xiurabe” que dirige la 
Maestra María Elena Ornelas 
Domínguez, de la Escuela 
Normal Experimental de 
Acaponeta, así como el 
Grupo de Danza del Centro 
de Bachillerato Tecnológico 
Agropecuario No. 182 (CBTA).
Presidiendo esta actividad 
estuvo en representación 
del Presidente Municipal 
Malaquías Aguiar Flores, su 
esposa, la Presidenta del 
DIF Sra. Silvia Morelia Vaca 

de Aguiar; la Directora de 
Cultura Municipal Dra. Aída 
Aftimos Toledo y la Reina del 
Festival Cultural Aránzazu 
Ortiz Martínez; los regidores 
Socorro Villa Flores, Sergio 
Sánchez Díaz y Gladys 
Espinosa Díaz, además del 
Comandante del 86 Batallón 
de Infantería Coronel Félix 
González Lara y su señora 
esposa.
Al término de la participación 
de los grupos de danza 
folclórica y moderna, se les 
otorgó un reconocimiento a 
cada uno de ellos y también 
al Prof. Oscar Demetrio 
Camarero Ortiz, por su activa 
colaboración en la realización 
del festival.
Enseguida se dio paso al 
cantante nayarita Guido 
Rochín, quien fue el ganador 
de la cuarta temporada de “La 
Voz…México”, y tiene buena 
presencia en los escenarios 
donde se presenta; este año, 
Guido Rochín publicó su 
disco “Interpretando MAS”, 
un tributo a Marco Antonio 
Solís 'El Buki'. Después de 
la última pieza, donde la 
nutrida concurrencia pidió 
una más, la primera dama 
del municipio, junto con 
la directora de cultura y la 
Reina del Festival, subieron 
a otorgar un reconocimiento 
al cantante, y aprovechar 
para hacer la clausura de la 
máxima fiesta de la cultura 
en Acaponeta, siendo la Sra. 
Silvia Morelia la encargada 
para ello, y donde expresó: 
“Con satisfacción les digo 
que hemos dado continuidad 
a 42 años de historia de 
esta fiesta de la cultural y 
durante seis días desfilaron 
por los diversos escenarios 
que se acondicionaron en la 
ciudad, todo tipo de artistas”, 
y continuó: “42 años se 
dicen fácil, pero ha sido un 
esfuerzo conjunto que parte 
de aquellos que dieron vida a 
un sueño en el año de 1974 
y ahora, ya consolidado, 
sentimos el orgullo de que 
este XL Ayuntamiento de 
Acaponeta haya contribuido 
a engrandecer una historia 
repleta de grandes personajes 

y momentos inolvidables; y 
esto no habría podido llevarse 
a cabo sin el apoyo irrestricto 
que nuestro Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda 
brindó a nuestro querido 
municipio a través del Consejo 
Estatal para la Cultura y las 
Artes de Nayarit (CECAN) y 
de su titular el Maestro José 

Inés Enríquez Ledezma.” Al 
final al filo de las diez de la 
noche se declaró clausurado 
el XXIV Festival Cultural de 
Nayarit en Acaponeta “Alí 
Chumacero” 2016, que se 
celebró con atractivos fuegos 
de artificio que llenaron el 
cielo de luces multicolores. 
(DCSM)
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LE OFRECE: Carrera de 
Técnico en 

Francés- 14FT486  

¡Inscripciones 

Abiertas!

Carrera de 
Técnico en 

Inglés- 14FT485

Incorporada a la SEP 
CCT18PBT0264V 

Inicio de cursos 16 de 

enero al 24 de marzo 

de 2017, Inscripciones 

de 9 al 20 de enero de 

2017. Horario de lunes 

a viernes y sábados a 

partir del 21 de enero

Próximo 

Ciclo Escolar 

Preparatoria

Apertura de cursos de Capacitación para personal 
de Turismo y Ayuntamientos en horario especial.

Horarios: Matutino 9:00 - 10:30 

Vespertino 4:00 - 5:30, 5:30-7:00, 7:00-8:30

Sabatino de 8:00 a 14:00 hrs y 14:30 a 19:00 hrs

Publicidad
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Por José María 
Castañeda

S a n t i a g o  I x c u i n t l a . - 
Un problema que se ha 
generalizado en la población 
es la escases de agua de 
huso domestico donde amas 
de casa y comerciantes están 
solicitando la salida del titular 
del sistema Ing. Francisco 
Estrada Gómez, a quienes 
responsabilizan de enfrentar 
los hechos.
Sobre esta  problemática la 
mañana del pasado viernes 
localizamos al funcionario en 
sus oficinas de la calle bravo 
de esta ciudad mencionando 
que : “Bueno, desde el sábado 
pasado entre 5 y 6 de la 
tarde salió fuera de servicio 
el pozo número 1 que es 
el que está frente al motel 
Buganvilias, déjame explicarte 
primeramente como trabaja la 
planta. La planta trabaja con 
3 pozos de abastecimiento, 
el pozo que está frente al 
Buganvilias, el pozo que 
está en la unidad deportiva 
Flores Magón, y el pozo que 
está yendo para el poblado 

de Colonias, esos 3 pozos 
aportan una cantidad de agua, 
a la planta de ahí llega y con 
polímero y con hipoclorito, 
sale la calidad de agua que 
estamos dando a la población, 
uno clara y limpia y el otro 
libre de metales, de ahí pasan 
a una cisterna, se bombea a 
los tanques del cerro grande y 
por gravedad llega a Santiago. 
Santiago tiene 3 sistema el 
número 1 que vamos a poner 
que es margen que da agua 
a la parte alta del cerro, es 
un pozo que está cerca del 
hospital nuevo va directamente 
al tanque mayor, y luego el 
tanque de la calle hidalgo se 
bombea a una pequeña red 
ahí en el cerro ese siempre 
tiene agua, y la parte baja 
del cerro es la que menos 
tiene agua, ya que llega por 
el tanque de la calle Bravo, 
baja por toda la calle bravo, 
y de ahí empieza a subir, 
en las partes bajas, en las 
partes bajas hemos mantenido 
el agua yo puedo poner el 
ejemplo del mercado, las 
carpitas que están alrededor 
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Los campesinos en el 2017 van a 
cobrar la factura: Humberto Salazar 

En esta semana arreglamos el problema 
de la escases del agua: Chito Estrada

están unas acopiadoras por parte 
del delegado de SAGARPA Sergio 
Mendoza, donde nos indican 
que en esos centros de acopio 
podíamos entregar nuestro frijol. 
Pero resulta que ahora nos dicen 
que no estaban registrados 
en ASERCA, por eso fuimos 
a México, desgraciadamente 
allá de la lista que llevamos de 
78 productores la mitad es la 
que nos están haciendo buena, 
y el resto que entregaron al 
Centauro, y al CENTIS, esas no 
están registradas en ASERCA, 
pero en el papeleo que nos dio 
Sergio Mendoza, si aparecen 
como registradas, el CENTIS fue 
una acopiadora de Valle Lerma; 
desconozco quien la representa 

pero uno se va por quienes están 
recibiendo unas personas dicen 
que quien recibía era Rodrigo 
González, otros dicen que era el 
Camarón Torres, y en realidad 
no sabemos quién es, el pero 
lo que sí sabemos es que los 
productores entregaron sus 
cosechas a esas acopiadoras 
registradas y que ahora nos dicen 
que no estaban registradas.
Aquí la culpa no es del productor 
el que las acopiadoras no hayan 
pasado la normatividad de 
ASERCA, Humberto el gobierno 
del estado los ha apoyado en este 
movimiento que andan haciendo, 
“quiero decirte Chema que de 
todas las veces que hemos ido, 
a solicitar una entrevista con 

el gobernador ese día que nos 
acompañaron fue nada más el 
jurídico del estado, ya que el 
secretario general de gobierno no 
tuvo tiempo de acompañarnos, 
el Jurídico del gobierno del 
estado nos acompañó allá y 
Manuel Cota nos mandó a un 
representante, donde logramos 
el 50 por ciento así nos dijeron 
que logramos el 50 por ciento de 
lo que van a  pagar, de los que 
ya están registrados entonces 
esperamos que esto si nos 
lo cumplan y el gobierno del 
estado junto con Manuel Cota, 
van a apoyarnos  para ver de 
qué manera apoyar insistió a 
los productores que quedaron 
fuera, Ahora Humberto el voto 

verde ese que tanto buscan 
los candidatos en época de 
elecciones como va a quedar 
votaran por el PRI o no, “mira 
yo pienso que los campesinos 
van a cobrar la factura, van a 
cobrar la factura porque los 
campesinos ya están hartos de 
tanta demagogia  que siempre 
nos dicen que nos van a ayudar 
y siempre el partido y sus 
candidatos a la hora de la hora 
se nos esconcen por eso pienso 
que en las elecciones del 2017 
los campesinos van a cobrarle 
la factura a los candidatos del 
PRI”, señaló finalmente Humberto 
Salazar Valenzuela, dirigente 
del grupo insurgente Gascón 
Mercado.

el lado de Colonias, y ahora 
me cambias la pichada, No, 
nunca he dicho eso Ingeniero 
tengo la entrevista grabada. 
No nunca he dicho eso.
Ingeniero ya está a la vuelta de 
la esquina el periodo vacacional 
de fin de año, habrá la garantía 
de que haya agua para esas 
fechas, seguramente  Chema, 
nosotros estamos pensando 
que seguramente la próxima 
semana regularizamos el 
sistema  Ingeniero Estrada, 
la gente de Santiago, está 
pensando que la apatía de 
algunos funcionarios en 
sus labores se debe a que 
muchos ya están pensando 
en renunciar nada más que 
pase el mes de diciembre para 
poder cobrar su aguinaldo y 
entonces si cambiar de liana, 
será este el caso del ingeniero 
Estrada. No Chema de ninguna 
manera mi compromiso con 
Fátima del Sol, fue hasta el 
último día de su mandato 
y sigo en lo dicho”, con 
esas palabras del Ingeniero 
Francisco Chito Estrada, 
concluimos la entrevista.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- “Mira Chema 
los famosos 2 pesos de apoyo 
a los frijoleros,  es una tristeza 
luego que estamos pasando 
por una situación muy dura los 
productores, Lo anterior fue dicho 
en entrevista con el reportero de 
esta casa editora por Humberto 
Salazar Valenzuela, líder del 
grupo Gascón Mercado en el 
municipio de Santiago.
Nosotros fuimos a la ciudad 
de México, con el delegado 
de ASERCA  Pedro Pérez, 
y ahí discutimos con él, los 
compañeros y yo, nos acompañó 
el secretario jurídico del gobierno 
del estado, donde nosotros 
íbamos a exigir con las pruebas 
en la mano, donde habíamos 
entregado nuestras cosechas, 
y tenemos unas  copias donde 

de la plaza, todas se mantienen 
con agua no la suficiente ya 
lo explique por la radio, no la 
suficiente a un 60 por ciento 
en las colonias pasa lo mismo. 
En la noche si hay cierta presión 
pero no a la que estamos 
acostumbrados y la calidad del 
agua la seguimos manteniendo 
igual, agua limpia siempre lo 
he dicho. Me comentaba un 
trabajador del Siapa, ingeniero 
cuya identidad no puedo 
revelar, que el pozo nuevo 
el del hospital nuevo está 
arrojando mucho lodo y que 
ustedes para lavar los filtros 
echaron cloro, que esa es la 

causa de que no haya agua 
cuál es tu opinión. El pozo que 
me estás mencionando del 
hospital es el pozo que le da 
agua a la margen derecha, ese 
no entra a la planta, los pozos 
que entran a la planta, es el 
de Colonias, el de la unidad 
deportiva Flores Magón, y el 
del Buganvilias, el pozo que 
está en el hospital nuevo ese 
va directo al tanque, y es que 
le da agua directamente a la 
margen derecha, Ingeniero 
tu alguna vez me dijiste en 
entrevista que el pozo que le 
daba agua a la margen derecha 
era el pozo que estaba para 


